
•НА ПРОСВЕТ•

На днях Экспертный институт 

социальных исследований 

(ЭИСИ) провел круглый стол, 

посвященный проекту «ДНК 

России» и учебно-методиче-

скому курсу «Основы и прин-

ципы российской государ-

ственности», который вскоре 

планируется ввести в вузах. 

Но что такое ДНК в данном 

контексте? Разъяснений най-

ти не удалось. Обычно аббре-

виатура ДНК подразумевает 

молекулу дезоксирибонук-

леиновой кислоты, которая 

содержится в клетках всех 

живых организмов и обеспе-

чивает хранение и передачу 

наследственной информации 

из поколения в поколение. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

За проектом «ДНК России» (не 

путать с ДНК.РФ – просветитель-

ской платформой о наследствен-

ности и борьбе с болезнями) сто-

ят чиновники Администрации 

президента и очередные попытки 

воспитывать молодежь так, что-

бы она принимала на веру (или 

хотя бы делала вид) все происхо-

дящее и не противилась полити-

ке, проводимой сверху. 

Как пояснили участники дис-

куссии, ныне существует большая 

проблема: молодые люди «хао-

тично заполняют свой мировоз-

зренческий контур». Задача в том, 

чтобы его как-то упорядочить. 

Одновременно образовательный 

курс должен привить «ДНК Рос-

сии» в противовес «различным 

видам идеологического оружия 

Запада» вроде «теории тотали-

таризма» и наконец-то показать, 

что Россия – это самодостаточная 

цивилизация, которая способна 

мирно сосуществовать с други-

ми – за исключением тех «цивили-

зационных групп, которым свой-

ственен каннибализм и нацизм»... 

Вчитались, поняли? Тогда 

идем дальше.

Впервые речь зашла о проекте 

«ДНК России» в конце прошло-

го года. Стало известно, что под 

присмотром Кремля и при со-

действии Минобрнауки ведется 

поиск «ценностных основ» для 

россиян и формирование специ-

ального учебно-методического 

комплекса для студентов вузов 

под названием «Основы и прин-

ципы российской государствен-

ности». Основы эти получили во-

площение в «пентабазисе», как 

окрестили идеологи. Авторами 

программной статьи в «Журнале 

политических исследований» вы-

ступили глава президентского 

управления по обеспечению де-

ятельности Госсовета Александр 

Харичев, его соратник, научный 

руководитель проекта «ДНК 

России» Андрей Полосин, декан 

факультета политологии МГУ 

Андрей Шутов и эксперт ЭИСИ 

Екатерина Соколова. 

Итак, очередная попытка 

найти национальную идею, про-

двинуться по пути изобретения 

объединительной идеологии. 

Сколько их, этих попыток, уже 

было – и вот еще одна, 

чуть ли не с чистого 

листа. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Родить иностранца 
с паспортом-вездеходом

На побережье 
Азовского 
моря 
построили 
новую 
«херсонскую 
столицу»

ЗНАЙ НАШИХ! 7

«Поддержка трибун 
задирает мне планку 
на 10 сантиметров!»

Данил Лысенко стал 
лидером мирового 
сезона в прыжках 
в высоту: 2,38. 
И ведь еще не вечер…

Николай ШРАЙБЕР: 
Был грех, 

старался каждый трюк 
сделать сам...

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

с. 2

В поисках русского генома
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Удар ниже пояса
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Американская биофармацевтическая ком-

пания «Виатрис» объявила о приостановке 

поставок в Россию препарата «Виагра». На 

что вездесущая Ксюша Собчак немедленно 

откликнулась песней Шамана под названием 

«Встанем». И призвала российских мужиков об-

ходиться без помощи заокеанских таблеток по 

несусветной цене в тысячу рублей за штуку.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

В Минздраве признали, что производство попу-
лярного препарата с торговым наименованием 
«Виагра» (соответствует международному непатен-
тованному наименованию силденафил) «не локали-
зовано в России». Однако, напомнили в ведомстве, 
на рынке много аналогов с тем же действующим 
веществом, в том числе отечественных. И еще: это 
рецептурный препарат, который должен прини-
маться только по назначению врача.

В Минпромторге сообщили, что «технологическая 
возможность производства препаратов с таким же 
действующим веществом в РФ обеспечена». А про-
фессор Петр Щеплев заявил прямо: «Забудьте слово 
«В иагра» – у нас производятся препараты, которые 
стоят дешевле и не менее эффективны, а может, 
даже более. А на снижении в стране рождаемости 
отражаются другие факторы, вы прекрасно понима-
ете какие». 

Таков наш ответ Керзону. Всегда бы так опера-
тивно! Но сегодня, к примеру, в российских стома-
тологических клиниках возникли проблемы с за-
купками «Убистезина» – популярного препарата для 
местного обезболивания. Производитель анесте-

тика, американская компания 3М, еще весной объ-
явила об уходе с российского рынка. Свои  аналоги 
в стране имеются, но существенно хуже по эффек-
тивности. И что будем делать, если исчезнут и дру-
гие зарубежные анестетики? Есть ли у отечествен-
ных фармакологов соответствующие разработки, 
открыто ли хотя бы финансирование на их поиск? 
Незряшные вопросы, сверлят, как больной зуб.

Перестал в Россию поставляться стоматологи-
ческий цемент «Витремер». Аналогов у нас пока 
нет. В стране сотни цементных заводов суммарной 
мощностью более 100 млн тонн, действуют и как ми-
нимум четыре НИИ цементной промышленности – в 
Москве, Санкт-Петербурге, Сибири. Имеется древ-
ний опыт сооружения на русской земле церквей и 
монастырей, стены которых до сих пор не поддаются 
мощнейшей взрывчатке. Но, оказывается, не менее 
важен цемент для стоматологических пломб... 

Нам придется еще долго преодолевать санкци-
онные трудности в различных сферах. Например, 
в п рошлом году по всей стране чуть ли не на треть 
вырос спрос на ремонт электроники, а число сер-
висных центров сократилось из-за ухода зарубеж-
ных производителей и поставщиков. В результате 
быстро развивается рынок кустарного ремонта. Но 
там, где речь идет о здоровье, кустарщиной не обой-
дешься. Нужна экстренная и всесторонняя помощь 
государства.

А тем временем агентство ResearchMe и сервис 
карьерных консультаций «Эйч» обнародовали тре-
вожную информацию: в минувшем году две трети 
опрошенных ими россиян заявили о «выгорании» 
на работе – из-за постоянных перегрузок, отсут-
ствия перспектив и по другим причинам. В резуль-
тате нарастают и проблемы в личной жизни. Од-
нако 67% респондентов заявили, что их состояние 
улучшила бы существенная прибавка к зарплате. 
Говорят, это действует не хуже всякой «Виагры».   Т

МАРИЯ МИТАСОВА

ЖУРНАЛИСТ
– Ходить по магазину и выбирать 
я могу разве что одежду. Это же 
удовольствие – пощупать, поме-
рить. А наполнитель коту я лучше 
куплю в интернете. Сразу 20 кг – 
и прямо до двери. Удобно!

АННА ШЕЙДАЕВА

ХУДОЖНИК
– Я шопинговая душа, обожаю 
ходить по магазинам. И поесть 
не прочь, а это дело серьезное, 
доставке его не доверишь. 
Ну и принадлежности для твор-
чества выбираю лично. В общем, 
не пощупаешь – не купишь!

РУСЛАН КАЮМОВ

АНАЛИТИК
– Каких-то особенных чувств 
и эмоций от похода в магазин 
не испытываю. Зачем, если в 
интернете все есть? К примеру, 
последний раз я покупал онлайн 
измеритель влажности для газа – 
без проблем.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Не пощупаешь – не купишь!
В России выросла доля тех, кто совершает 

покупки онлайн. По мнению респондентов, 

заказывать вещи в интернете удобнее – 

прямая экономия и в деньгах, и во време-

ни. Хотя есть и другое мнение. 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$74,7638 (+0,5561)

€79,9764 (+0,4110)

Как пояснили 
участники дискус-
сии, ныне суще-
ствует большая 
проблема: моло-
дые люди «хаотич-
но заполняют свой 
мировоззренче-
ский контур» 
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показателя – ВВП и доходы – по-

шли вниз. 

Официально Росстат опубли-

кует свою оценку лишь 17 фев-

раля, однако эксперты уверяют, 

что спад окажется ниже прогно-

за М инэкономразвития в минус 

2,5%. Но радоваться нечему. 

«Теперь уже очевидно: падение 

продолжится и в 2023 году, – пред-

рекает известный экономист 

Игорь Николаев. – Что обостряет 

п роблему бедности, усиливает 

риски социальной напряженно-

сти и представляет в конечном 

итоге угрозу для перспектив эко-

номического развития».

Зато глава Банка России Эль-

вира Набиуллина оптимистично 

обещает, что в середине 2023 года 

ВВП России все-таки начнет расти. 

«Структурные изменения в эконо-

мике проявляются в устойчивом 

росте выпуска в одних секторах 

и его сокращении в других, – 

говорит главный банкир стра-

•В ФОКУСЕ•

Десять лет назад в России, как 

и во всем мире, случился эко-

номический кризис. Потом все 

из него выбирались – кто как 

сумел. Теперь о российских 

результатах рассказали экс-

перты Высшей школы эконо-

мики, Института комплексных 

стратегических исследований 

и компании «Финам». И вся 

очень авторитетная тройка 

категорично заявила: реаль-

ные располагаемые доходы 

россиян стали ниже докри-

зисного уровня 2013 года на 

6,5%. И чтобы преодолеть этот 

разрыв, экономический рост 

должен ускориться до 5% в год. 

А где их взять?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

О
беднело большинство на-

селения. С учетом годовой 

инфляции – 2022 (око-

ло 11,9%) доходы от пред-

принимательской деятель-

ности в стране выросли на 14,5%, 

а бизнесом у нас нынче с перемен-

ным успехом занимаются 16 млн 

человек. Но зарплаты, которые 

составляют 60–62% всех доходов 

россиян, в очередной раз снизи-

лись. Хотя еще в ноябре министр 

труда Антон Котяков обещал, что 

рост зарплат в 2022 году превысит 

инфляцию. Но – не превысил.  

Отметим, что в 2021 году, когда 

пандемия коронавируса в России 

в основном прошла, а СВО еще не 

начиналась, отечественная эконо-

мика показала самый значитель-

ный с 2008 года рост ВВП – 4,7%. 

Поднялись тогда и реальные 

денежные доходы населения – 

в среднем на 3,1%. Через год оба 

Без заначки 
За последние 10 лет россияне обеднели на 6,5%

с. 3

До 5%
должен уско-
риться еже-
годный эконо-
мический рост 
в РФ, чтобы 
реальные рас-
полагаемые 
доходы россиян 
достигли уров-
ня 2013 года 
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ны. – К первым можно отнести, 

например, отдельные отрасли про-

мышленности и строительство, 

которые наращивают объемы. 

Быстро развивается транспортная 

инфраструктура. Темп прироста 

ВВП составит –1–1% в 2023 году 

и 0,5–2,5% в 2024-м. А в 2025 году 

показатель ВВП вырастет на 1,5–

2,5%», – уверяет Набиуллина. 

То есть до 5% экономического 

роста нам как до небес. Тем време-

нем министр труда Антон Котяков 

пообещал, что с начала 2023 года 

работодатели будут ежемесячно 

отчитываться в министерстве 

о зарплате работников, правда, 

не всех, а лишь из бюджетной 

сферы – «для оперативного мо-

ниторинга исполнения майских 

указов президента»...

Отметим главное: фактически 

все обещания и цифры означают 

лишь сохранение на многие годы 

вперед нынешней унизительной 

бедности подавляющего боль-

шинства российского населения. 

Чего не должно быть! 

Еще в марте 2017-го тогдашний 

вице-премьер Ольга Голодец, со-

общив, что в стране около 5 млн 

человек получают настолько ма-

ленькую зарплату, что остаются 

за чертой бедности, буквально 

в озопила: «Та бедность, которая 

сегодня в стране есть и фиксирует-

ся, это бедность работающего на-

селения. Это уникальное явление 

в социальной сфере – работающие 

бедные. И говорить о повышении 

производительности труда можно 

будет только после того, как рабо-

тающие в России люди перестанут 

получать зарплаты меньше про-

житочного минимума». 

Минуло пять лет, но и сегод-

ня, по данным Росстата, около 

700 тысяч человек получают 

зарплату меньше прожиточного 

минимума (да еще платят с нее по-

доходный налог!). А недавно уже 

другой вице-премьер, Татьяна Го-

ликова, заявила в телеэфире, что 

и «та зарплата, которая в России 

считается средней, на самом деле 

маленькая».

Что же говорить о нашей «ми-

нималке», по которой наша страна 

занимает 95-е место в мире – чуть 

выше Папуа – Новой Гвинеи, но 

ниже Мексики? Один из результа-

тов: впервые за пять лет в России 

выросли продажи хлеба. Как объ-

ясняют аналитики BusinesStat, это 

результат «снижения располагае-

мых доходов населения и измене-

ния структуры питания россиян 

в сторону увеличения доли более 

дешевых продуктов, в том числе 

хлебобулочных изделий». Проще 

говоря, дело в обеднении жите-

лей страны, которые 

перешли на самую до-

ступную по цене еду.

За последний 
год 

в Аргентину 
прибыли 

более 10 тысяч 
беременных 

россиянок
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Андрей Картаполов
глава комитета 

Госдумы по обороне

 – Мы не знаем содержания 

Послания, но, по нашим 

ощущениям, мы не ожи-

даем решений, которые 

могли бы взволновать 

общество.

Александр Лукашенко
президент Белоруссии

– Я готов вместе с рос-

сиянами воевать с тер-

ритории Беларуси лишь 

только в одном пока слу-

чае: если оттуда хоть один 

солдат придет на террито-

рию Беларуси убивать моих людей. И война 

приобретет совсем другой характер.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Я готов, чтобы была 

ядерная война и чтобы 

мы все погибли...

Эдвард Сноуден
экс-сотрудник 

американских 

спецслужб 

(о сообщениях об НЛО 

над разными странами)

– Это не инопланетяне. 

Это просто старая добрая 

искусственно созданная паника, гаранти-

рующая, что репортерам, занимающимся 

нацбезопасностью, поручат расследовать 

ерунду с воздушными шарами, а не бюдже-

ты или взрывы, как на «Северных потоках».

Игорь Рыбаков
миллиардер

– Мне плевать на день-

ги. У меня их в десять 

раз больше, чем нужно. 

Материальные вещи для 

меня сегодня не так важ-

ны – намного важнее, что 

после меня останется в духовном плане... 

Удивительно, что чем больше я отдаю, тем 

выше у меня доход.

Виктор Астафьев
писатель (из письма от 

18 февраля 1991 года)

– Дома все пока слава Богу. 

Полька более недели отси-

дела дома из-за карантина 

и сегодня билась с бабкой, 

чтобы не вставать и в шко-

лу не идти. Приговаривает: «Зачем она мне, 

эта школа?» И я вот тоже иногда думаю, за-

чем? Че нам эта грамота дала? Одни беспо-

койства.

•ЭХО•

Мы уже не слишком удивляемся, когда 

россиянам отказывают в визе, не пу-

скают в ту или иную страну под предло-

гом «ущерба для безопасности». Но тут 

вдруг далекая Аргентина перестала 

пропускать из аэропорта уже приле-

тевших с оформленной визой… бере-

менных российских туристок. Скандал 

разгорелся в Буэнос-Айресе после 

того, как миграционная служба отка-

зала во въезде шести без пяти минут 

мамам из России. А всего в тот самый 

злополучный четверг, 9 февраля, в Бу-

энос-Айрес прилетели сразу 33 пасса-

жирки с округлившимися животами. 

Представляете эту картину?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

По  словам адвоката застрявших в аэропор-

ту женщин, россиянкам могли отказать во 

въезде под тем предлогом, что они путеше-

ствовали в одиночку. Но позвольте, каким 

законом это регулируется, уж не борьбой 

ли с проституцией, как в некоторых осо-

бо пуританских странах? Для газеты La 

Nacion адвокат сгустил краски, сообщив, 

что одна из его подзащитных, россиянка 

на 31-й неделе беременности, «подвер-

галась бесчеловечному и унижающему 

достоинство обращению». По решению 

суда 11 февраля дамам все же разрешили 

покинуть аэропорт из гуманитарных со-

ображений, однако российский консул 

предостерег, что решение аргентинского 

суда не носит окончательного характера. 

Все решит следствие.

А вот вам и юридическое обоснование 

«охоты на беременных». Как заявила глава 

миграционной службы Аргентины Фло-

ренсия Кариньяно, сотрудники погран-

контроля сочли, что девушки, находив-

шиеся на позднем сроке беременности, 

сознательно исказили в запросе на визу 
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80%
россиян считают 
несовместимым 
с патриотизмом 
участие в кор-
рупционных 
схемах

Россия созывает 22 февраля заседание
Совбеза ООН по диверсиям на трубопроводах «Северный поток»

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
лишил Нурсултана Назарбаева всех привилегий и статуса лидера нации

За последний 
год в Аргентину 
прибыли 
более 10 тысяч 
беременных 
россиянок

ФРАЗЫ ОТ. . .

Родить иностранца с паспортом-вездеходом

В аэропорту Буэнос-Айроса 

на беременных россиянок 

смотрят уже косо.

с. 1
Без цитат тут, пожалуй, 

не обойтись. В статье 

господа Харичев и По-

лосин сетуют, что за последние 

30 лет «ценностно-культурный 

портрет России усилиями «ди-

ванных профессоров» и «альтер-

нативных специалистов» приоб-

рел странный, порой совершенно 

не научный характер». Взамен ав-

торы предложили свой. По такой 

схеме: «созидание – для человека, 

любовь – для семьи, единство – 

для общества, порядок – для госу-

дарства и миссия – для страны». 

Ну вот он, маяк в бушующем 

море, позволяющий державно-

му кораблю найти единственно 

верный путь. 

На круглом столе ЭИСИ 9 фев-

раля было заявлено, что «ДНК 

России» и производный от него 

курс «Основы и принципы рос-

сийской государственности» 

«позволят дать некоторые общие 

механизмы горизонтального до-

верия, в том числе межпоколен-

ческие». А также решить пробле-

му «хаотического заполнения 

контура» путем разъяснения 

молодежи «четырех ценностных 

констант», свойственных россий-

ской государственности в тече-

ние всех исторических периодов. 

Константы от мудрых экспертов 

выглядят так. Первая – это «свой 

путь»: несмотря на разнообраз-

ные форматы цивилизационного 

взаимодействия, понятие «своего 

пути» всегда возвращает на него 

Россию. Вторая – «мессианство, 

наличие сверхцели» или пони-

мание приоритета задач, свя-

занных с «решением тематик 

или ситуаций, отложенных во 

времени». «Если ты в ситуации 

спасаешь своего друга, то ты 

русский», – доходчиво пояснил 

Андрей Полосин. Третья цен-

ность – «сверхадаптивность», чет-

вертая – «общинность в антитезе 

индивидуализму» или стремле-

ние к совместному решению. 

И вот еще самое главное: боль-

шинство участников круглого сто-

ла сошлись в том, что, если мы бу-

дем «искать точку культуры вовне, 

это обречет нас на второсортность, 

ценности и теории, навязанные 

извне, используются против нас 

как идеологическое оружие»...

И ведь, по мнению авторов и 

их вдохновителей, вся эта казуи-

стика должна овладеть массами и 

стать руководством к действию, 

причем в очень короткие сроки. 

Уже к марту планируется под-

В поисках русского генома

Хорошие у нас 

ребята, только 

контур у них 

хаотичный...

А сам геномный код России 
давно найден и исследован – 
хотя бы в великих произ-
ведениях классиков русской 
литературы. Проблема в том, 
что его, говоря современным 
языком, все время пытаются 
изобрести заново или даже 
модифицировать, вставив 
инородные фрагменты. А ген-
но-модифицированной России 
не бывает, не так ли?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

готовить первую версию мас-

штабного учебного курса «Ос-

новы и принципы российской 

государственности». Его будут 

преподавать студентам всех спе-

циальностей для «расставления 

мировоззренческих акцентов». 

В свою очередь «Основы» – это 

лишь часть анонсированного 

ранее проекта «ДНК России», 

который, по сути, представляет 

собой реформу высшего гума-

нитарного образования. В рам-

ках этого проекта планируется 

определить и привить студентам 

ценности, которые, по мнению 

чиновников, соответствуют на-

циональным интересам. Заодно 

авторы намерены сформировать 

«образ будущего России», осно-

вой которого станет тот самый 

«пентабазис ценностей»… 

Что это? Банальное стремле-

ние урвать кусочек бюджета на 

околонаучные изыскания и риту-

альные плясы вокруг молодежи? 

Помните, «Наши», «Молодая гвар-

дия» и им подобные? Все кануло в 

Лету под грузом бездушной псев-

допатриотической казенщины.

А может, это еще одна попытка 

найти основу для примирения 

и объединения раздираемого 

противоречиями общества, на-

щупать, как выражаются эти го-

спода, «общие механизмы гори-

зонтального доверия, в том числе 

межпоколенческие»? Но с такой 

лексикой и уровнем дискуссии 

этого точно не достигнешь. 

Что касается национальной 

идеи, то на сей счет уже есть 

установка президента РФ, ко-

торый неоднократно заявлял, 

что национальная идея России 

заключается в патриотизме, но 

он должен быть не квасным, а на-

правленным на развитие страны. 

Так вот, согласно опросу ВЦИОМа 

от 2020 года, 80% россиян счита-

ют несовместимым с патриотиз-

мом участие в коррупционных 

схемах, около половины – нали-

чие второго гражданства, сче-

тов в иностранных банках и 

недвижимости за рубежом. Все 

ли представители российских 

элит и завзятые телеэксперты, 

ежедневно поучающие, как нам 

стать патриотами, подходят под 

заданные опросами ВЦИОМа 

критерии? Да нет, лицемерием 

несет за версту. 

Идеология нужна, спору нет, 

она существует в любой стране. 

Но для того, чтобы ее выработать 

и придерживаться на основе об-

щественного консенсуса, нужны 

не келейные круглые столы, а 

национальная дискуссия на эту 

тему. Где будут слышны голоса не 

только околокремлевских идеоло-

гов и яйцеголовых экспертов, ко-

торые не являются ни идейными, 

ни моральными авторитетами 

для молодежи и для всего народа. 

Что касается «хаотического 

заполнения мировоззренческо-

го контура», то откуда эта беда 

взялась? Не оттого ли, что те, кто 

сейчас зовет молодежь за собой 

в единый боевой строй, совсем 

недавно пичкал ее так называ-

емыми демократическими цен-

ностями? Как тут не запутаться 

и не сбиться в ориентирах?

Пока что все попытки консо-

лидации общества сводятся к 

выдавливанию из страны несо-

гласных и нарастающему валу 

проклятий в их адрес. Наверху, 

видимо, считают, что чем больше 

«понауедет» всяких умников, тем 

монолитнее сплотятся оставши-

еся. Но вокруг чего? Почему-то 

считается, что обеспечить вы-

сокотехнологическое развитие 

можно с любым интеллекту-

альным, культурным и образо-

вательным уровнем общества. 

Но это точно не так. 

В этом смысле куда продук-

тивней разъяснения молодежи 

«четырех ценностных констант» 

выглядит идея министра обра-

зования вернуть в школы уроки 

черчения, без которых ни инже-

неров, ни прорабов на выходе не 

получается. А еще бы возродить 

школьные кружки авиамодели-

рования, юного техника… Ведь 

подлинный суверенитет дости-

гается не только на поле боя, а 

и за школьными партами, где 

воспитывают и учат всему, что 

нужно самодостаточной стране 

для развития. 

А для серьезной выработки 

национальной идеи сначала 

придется признать фундамен-

тальные ошибки и честно о них 

сказать, и сделать выводы, и что-

бы вся страна это увидела, поняла 

и оценила. Пока кадровая поли-

тика подменяется кумовством, 

отсутствует персональная ответ-

ственность, а за ошибки одних 

отдуваются другие, никакая на-

циональная идея не приживется. 

И никакого «горизонтального до-

верия» не добиться.  Т  

дении наследника, гарантирующее ему 

паспорт США, а родителям – грин-карты. 

В Штатах появились на свет дети многих 

звезд российского шоу-бизнеса: Алсу, Ло-

боды, Седоковой, Кэти Топурия, Ляйсан 

Утяшевой. Ежегодно в США местные «по-

вивальные бабки» слышали первый крик 

10 тысяч русских малышей, которые сразу 

становились американцами. Но теперь 

визу в США не оформишь, 50 тысяч дол-

ларов вот так сразу не потратишь, в по-

следние недели беременности до Флориды 

не доберешься.

Так образовались страны «второго эше-

лона» для желающих родить маленько-

го иностранца с паспортом-вездеходом. 

К ним относятся латиноамериканские 

Мексика, Аргентина, Бразилия, Коста-Ри-

ка, Чили и Панама. Вариант хлопотный, но 

востребованный среди молодых россиян, 

не желающих оказаться за «железным за-

навесом». Страны эти занимают высокие 

места в рейтингах медуслуг, сравнительно 

недорогие, а главное, дающие и родителям 

льготы при оформлении ПМЖ.

В русскоязычном интернете множество 

сайтов предлагают пакеты услуг для буду-

щих мам, желающих рожать за рубежом 

в надежде обрести латиноамериканский 

паспорт. Фирмы-посредники называют 

себя «сопровождающими» и берут не мень-

ше тысячи долларов за помощь в аренде 

жилья и в заключении контракта со спе-

циализированной клиникой. Роды и два-

три дня в палате в среднем стоят около 

3–5 тысяч долларов, жилье – 1–1,5 тысячи 

долларов в месяц.

Ирония судьбы в том, что уровень ме-

дицинских услуг в России в сфере аку-

шерства и гинекологии находится на 

высоком уровне. Родные стены роддо-

мов, не говоря уж о близости домашних 

и безопасности перемещений, являются 

бесспорным козырем. Но родить в Рос-

сии иностранца с «ихним» паспортом и 

получить ВНЖ невозможно. Вот они и 

потянулись в Аргентины. Т

ленную гражданкой России, постоянно 

проживающей в Аргентине. Ревнивая эми-

грантка обратила внимание властей на на-

рушения при выдаче вида на жительство 

ее вновь прибывающим соотечественни-

цам. По информации La Nacion, местный 

адвокат слил данные о взимании платы 

за услуги для рожениц, заинтересован-

ных в получении гражданства Аргенти-

ны. А собственно, что тут сливать? В ре-

кламных объявлениях контор так прямо 

и указано: гарантируем получение ВНЖ 

за 10–15 дней. Рожай не хочу!

Миграционная служба Аргентины опро-

сила 350 сильно беременных россиянок, 

въехавших в страну в последнее время. 

Результаты проверки подтверждают, что 

такие конторы продают в интернете пакет 

услуг, ускоряющий процесс получения 

гражданства Аргентины при рождении 

ребенка на территории страны. Полиция 

провела серию обысков у «консультантов» 

по оформлению ВНЖ и гражданства для 

россиянок. По данным телеканала Todo 

Noticias, были изъяты доказательства под-

делки документов – например, фальшивые 

справки о месте жительства в Аргенти-

не. Все это дает основания для отзыва их 

гражданства по суду, а заодно и для ареста 

самих «консультантов».

И чего вдруг Аргентина встрепенулась? 

Неужто больше никто в мире не зараба-

тывает на сопровождении родов и полу-

чении гражданства для новорожденных? 

Нельзя исключать, что проснувшаяся 

бдительность связана с выборами в Ар-

гентине и с общим санкционным трен-

дом. Но в принципе феномен родильного 

туризма из России для получения граж-

данства существует давно, и среди пери-

натальных Мекк Аргентина стоит не на 

первых местах.

До прошлого февраля фетишем у бо-

гатых россиянок считались роды в США, 

а точнее, в Майами. Карибские море и 

солнце, качественное родовспоможение, 

тусовка, а главное, свидетельство о рож-

цель визита, указав «туризм». Миграци-

онная служба Аргентины начала проверки 

в связи с резко увеличившимся потоком 

россиянок в интересном положении.

По словам Кариньяно, за последний год 

в Аргентину прибыли более 10 тысяч бере-

менных россиянок. Правда, 7 тысяч из это-

го потока уже покинули страну, оформив 

аргентинский паспорт на ребенка либо 

запустив его оформление. Согласно за-

конодательству Аргентины, дети, родив-

шиеся на ее территории, автоматически 

получают гражданство «по праву почвы», 

что открывает путь к получению арген-

тинского паспорта и их родителям. И еще 

немаловажная деталь: граждане Аргенти-

ны могут въезжать без визы в 171 страну, 

включая Великобританию, Японию и весь 

Евросоюз.

Интересно, что расследование было 

инициировано в ответ на жалобу, направ-
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Без заначки 
О том же свидетель-

ствует исследование 

Romir о мизерных сбе-

режениях большинства россий-

ских граждан. В случае потери 

нынешних доходов более 40% 

россиян смогут прожить на 

имеющиеся «заначки» не более 

трех месяцев. И еще 30% продер-

жатся до шести месяцев. А что 

дальше – на паперть?

Между тем напомним, что, по 

данным ООН, Россия нынче зани-

мает 11-е место в мире по объему 

ВВП – после США, Китая, Японии, 

Германии, Великобритании, Ин-

дии, Франции, Италии, Канады 

и Южной Кореи. То есть счита-

ется одной из могущественных 

и богатейшей стран мира. Но по 

размеру средней зарплаты наша 

страна занимает позорное для 

великой державы 66-е место – 

после Намибии, Гватемалы, 

Ливии и Мексики. И это не по 

причине врожденной лени: по 

продолжительности трудового 

дня Россия входит в топ-5 стран 

после Мексики, Коста-Рики, Юж-

ной Кореи и Греции. Проблема и 

не в отсталости отечественной 

экономики, хотя здесь наши ре-

зервы неисчерпаемы. 

Приведем очень показатель-

ный пример. В мировом рейтин-

ге металлургических компаний 

российская «Северсталь» из Че-

реповца входит в первую пятерку 

не только по объемам производ-

ства, но и по качеству и востребо-

ванности производимых сталей, 

а также низкой себестоимости 

продукции. «Бизнес придержи-

вается политики минимальной 

долговой нагрузки и отличается 

высокими дивидендными вы-

платами», – с гордостью сообща-

ется на главном сайте компании. 

Зато средняя зарплата в «Север-

стали» в 2021 году составила 

лишь 87 410 рублей: у рабочих 

65 400 руб лей, у руководителей 

(от мастера до начальника про-

изводства) около 99 тысяч. Это, 

конечно, выше средней зарплаты 

в самом Череповце (51 000 руб-

лей) и по Вологодской области 

(43 000), но... 

Сравним эти цифры со сред-

ней зарплатой работников ме-

таллургической компании «Ар-

селор Миттал»: в США час работы 

металлурга в среднем обходится 

этой компании в 72,53 доллара 

(включая страховку, пособия и 

бонусы), а в Европе, в Люксембур-

Более 40% россиян 
в случае потери нынешних доходов смогут прожить на «заначки» 
не более трех месяцев, а еще 30% продержатся до шести месяцев 
(исследование Romir)

Минцифры готовит указ, разрешающий вместо
паспорта использовать цифровое удостоверение личности на смартфонах

Депутат Костромской думы Дмитрий Грибков 
бросил резиновую перчатку в коллегу и вызвал обидчика на дуэль
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Михаил Виноградов
политолог

– Раскол в обществе и так очевиден – 
несмотря на стремление людей спря-
таться от текущей повестки. И незави-
симо от цифр, которые дают социологи, 
за последний год этот раскол углубился, 
обострился, обрел категоричность. На-
деюсь, при всех нынешних обстоятель-
ствах женщины мужчин будут любить не 
только при с овпадении политических 
взглядов. Тут химия важнее политоло-
гии!

Мария Арбатова
писательница, общественная 

деятельница

– Да, российское общество сильно по-
литизировано. У нас на кухнях говорят 
о политике 60% граждан, а на Запа-
де – вдвое-втрое меньше. И женщины, 
в отличие от мужчин, ответственнее 
анализируют детали будущих отноше-
ний. Женщины вообще внимательнее 
к деталям. Они как никто понимают, что 
значит родить, выкормить, поставить на 
ноги ребенка, а потом вздрагивать от 
каждого звонка в дверь...

Павел Салин
политолог

– Не секрет, что женщина обладает бо-
лее тонким чутьем на процессы в обще-
стве. А сейчас мы на пороге повторения 
того, что было на исходе 80-х, когда 
общество годами молчало – и вдруг по-
литизировалось до белого каления. В 
последнее время произошли события, 
которые должны были всколыхнуть 
массы, активизировать общество. Гре-
мучий потенциал накоплен, и женщина 
особенно остро это чувствует. Ей нужен 
не только близкий человек, но и едино-
мышленник.

Денис Волков
социолог

– Я бы воздержался от серьезных обоб-
щений на базе этого опроса, его резуль-
таты не бесспорны. Традиционно мужчи-
ны более политизированы, они резче в 
словах. А сегодня налицо и такая тенден-
ция: по сравнению с прошлыми годами 
пары больше стали ценить прочность в 
отношениях, стараются по возможности 
воздерживаться от конфликтов. Именно 
это показывают наши фокус-группы. 
Люди инстинктивно понимают, что семья 
– это последнее прибежище от стрессов 
и тревог.

Алексей Макаркин
вице-президент Центра 

политических технологий

– Мы приближаемся к образцам СССР. 
Как и сегодня, тогда было л ояльное 
к власти большинство и некое меньшин-
ство, которое находилось во внутренней 
или даже во вполне реальной эмигра-
ции. Найти всем им общий язык было 
мучительно сложно. А женщин я пони-
маю. Они хотят хотя бы в личных отноше-
ниях избежать споров, поэтому присма-
триваются к партнерам, в том числе и с 
учетом их воззрений. Совсем недавно 
можно было позволить себе роскошь 
поспорить в семьях о политике – еще не 
было сегодняшней остроты и угроз.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Где взять мужа 
со схожими 
политическими 
взглядами?
Эксперты сервиса знакомств 

Mamba установили, что россиянки 

стали внимательнее относиться 

к политическим взглядам своих 

потенциальных избранников. Про то, 

что Госдума не место для дискуссий, 

мы узнали давно, а теперь 

выясняется, что и спальня тоже. 

Одно утешает: мужчинам воззрения 

дам, как говорят, до лампочки. 

Может, хотя бы это сохранит 

институт брака в России?

ВОПРОС «ТРУДА»

Сергей КАЛАШНИКОВ 
экс-министр труда и социального развития РФ

– Чтобы поднять россиянам зарплаты до европейского 
уровня, нужно пересмотреть систему оплаты труда в стране 
и сделать ее почасовой. А потом регулярно повышать сто-
имость одного часа. Ход очень простой, но эффективный. 
В Германии именно так обходятся без забастовок. С 1 янва-
ря 2022 года здесь после долгих переговоров с профсоюзом 
была увеличена минимальная почасовая заработная плата 
с 9,6 евро в час до 9,82. Это был первый этап повышения. 
Второй этап реализовали в июле 2022-го – до 10,45 евро 
в час. В США повышениями почасовой оплаты занимаются 
власть федеральная и власти штатов. Нынешний президент 
Байден в своей выборной программе пообещал повысить по 
всей стране «минималку» с нынешних 7,25 в час до 15 дол-
ларов. Не сразу, а когда страна начнет восстанавливаться 
после кризиса, вызванного пандемией. Хотя многие штаты 
уже имеют более высокую стоимость рабочего часа. В штате 
Вашингтон нижняя планка установлена в размере 13,5 дол-
лара, в Массачусетсе – 12,75, в штатах Мэн, Коннектикут, 
Колорадо, Аризона, Калифорния, Орегон – 12.
А нынешняя американская «минималка» в переводе на 
российские деньги и месячный МРОТ означает, что работа-
ющему человеку нельзя платить меньше 80 тысяч рублей 
в месяц. По немецкой «минималке» – 130 тысяч.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На побережье Азовского моря построили 
новую «херсонскую столицу»

с. 1

ге, компания тратит ежегодно на 

одного рабочего 162 134 долла-

ра, или более 13 тысяч в месяц. 

Теперь вам понятно, почему не 

американская «Арселор Миттал», 

а череповецкая «Северсталь» сла-

вится «высокими дивидендными 

выплатами»?

Переместимся с севера на юг, 

в Краснодарский край, житницу 

страны, где агрохолдингу тре-

буются агрономы-технологи на 

85 тысяч рублей в месяц, а ве-

дущий ветеринарный врач – на 

99 тысяч. Неплохо? Но в Герма-

нии в сельском хозяйстве тракто-

рист получает (на наши деньги) 

124 тысячи, агроном – 133 тыся-

чи, зоотехник –142 тысячи руб-

лей. Почему? Почему средняя зар-

плата строителя в Воронеже – это 

60–70 тысяч руб лей, а в не самой 

богатой Чехии строителю-раз-

норабочему предлагают 1650, 

прорабу – 3200, а в Бельгии строи-

тельная зарплата начинается от 

2500 долларов? Или там кирпичи 

другие?

Любопытно, что эти зарплаты, 

которые нам только снятся, не ме-

шают зарубежным трудящимся 

регулярно протестовать и басто-

вать. В Финляндии 9–10 февраля 

профсоюз работников торговой 

сферы выставил требование по-

высить зарплату на 200 евро из-за 

снижения потока покупателей. 

По всей Великобритании вы-

шли на протест преподаватели 

университетов, машинисты по-

ездов, сотрудники аэропортов и 

госслужащие – почти полмил-

лиона человек. Общественный 

транспорт в стране встал, полови-

на школ не открыли свои двери. 

«Врачи не рабы!» – скандируют 

в испанской столице, где 30 тысяч 

медиков прошлись по улицам, 

требуя увеличения бюджетов на 

работу скорой помощи. В Польше 

акции протеста с требованием 

об увеличении зарплаты про-

шли в энергетическом холдинге 

TAURON Polska Energia, в Управ-

лении социального страхования 

(ZUS), в Польском агентстве 

аэронавигационных услуг, в Го-

сударственном казначействе, в 

муниципальных транспортных 

компаниях. В Будапеште прохо-

дит «протест учеников» против 

низких зарплат учителей. 

А в России недавним постанов-

лением Федерации независимых 

профсоюзов (ФНПР) 2023 год 

объявлен Годом укрепления и 

развития института социально-

го партнерства. Тем временем 

исследовательский центр «Зар-

платы.ру» выяснил, почему рос-

сияне не требуют от начальства 

повышения зарплат: 36% не видят 

в этом смысла, 21% не умеют про-

сить или стесняются, 15% боятся 

агрессии со стороны руководства 

и увольнения, 13% видят, что сей-

час сложности в компании или 

неподходящее время... Т

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Ветер холодный, но солнце светит 

ярко. Такой февральской погодой 

встретила Марата Хуснуллина зна-

менитая Арабатская стрелка. На 

курортном побережье Азовского 

моря вице-премьер осмотрел ново-

стройки квартала правительствен-

ных зданий. По сути, новый город, за 

считаные месяцы появившийся на 

юго-востоке Херсонской области.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Врио губернатора Херсонщины Вла-

димир Сальдо предлагает назвать его 

Счастливцево. «Основное строитель-

ство здесь завершено, идет внутрен-

няя отделка помещений», – пишет он в 

своем Telegram-канале. Рассказывает: 

вокруг правительственного квартала 

появятся жилые комплексы с кварти-

рами окнами на море, соцобъекты, 

коммунальная инфраструктура. «На 

объектах Арабатской стрелки работы 

закончены. Весной можно заезжать», 

– подтверждает Марат Хуснуллин на 

сайте правительства РФ.

Новая «херсонская столица» похожа 

на макет огромного кукольного театра, 

внезапно появившегося в безлюдных 

приазовских солончаках. Колонны и 

башенки, арки и галереи... О вкусах не 

спорят, куда важнее сегодня защита 

от дальнобойных ракет, которые бри-

танский премьер намеревается поста-

вить Украине специально для ударов 

по Крыму.

Обычно подобные обещания означа-

ют, что Киев уже получил оружие. До 

крымских пределов отсюда и вправду 

рукой подать. Еще ближе городок Гени-

ческ – ворота на Арабатскую стрелку. Ко-

мариный рай, вяленые бычки на базаре, 

дешевое жилье, медузы, водоросли – и 

меньше 20 тысяч местного населения. 

Когда российские войска покинули Хер-

сон, в Геническ переехала областная ад-

министрация.

Решение объявили «временным», 

хотя вариантов не было. 200 км от Хер-

сона  – это максимальное удаление от 

фронта. Рядом въезд в Крым через пе-

решеек Чонгара и пограничный КПП 

«Джанкой». Генический район находит-

ся под шефством Адыгеи. Гуманитарная 

помощь идет из Майкопа.

Острый вопрос: станет ли амбициоз-

ный херсонский новострой укрепрайо-

ном на пути карателей ВСУ, пообещавших 

президенту США весной поднять жел-

то-голубой прапор над Симферополем? 

Можно иронизировать по этому поводу, 

только стоит ли? Несколько крымских за-

водов ЖБИ день и ночь гонят к Перекопу 

1,2-тонные тетраэдры – бетонные пира-

миды, с помощью которых рассчитыва-

ют остановить «Абрамсы» и «Леопарды». 

Сеть полна снимками заграждений, рас-

тянувшихся по мокрой сивашской степи.

Глава Республики Крым Сергей Ак-

сенов доложил президенту Путину, что 

строительство крымских фортификаци-

онных линий завершится 1 апреля. По 

его словам, укрепления одновременно 

возводят и на Херсонской земле, и на 

севере полуострова. Больше никаких 

подробностей.

Разговорчивее оказался губернатор 

Сальдо: «Все работы проводятся по во-

енной науке. Выделены значительные 

финансовые ресурсы. Привлечено боль-

шое количество строительных компа-

ний, имеющих беспрепятственный 

въезд-выезд с территории Херсонской 

области. Правда, мобильная связь не-

множко хромает...»

Не стоит волноваться, все идет по 

плану? Но одна мысль не дает покоя. 

В истории мировых войн не было еще 

укреплений, которые бы не пали под 

напором атакующих войск. Финская 

линия Маннергейма, французская 

Мажино или гитлеровская «Голубая 

линия» на Кубани – все прорвали. 

Знаковый пример для полуострова: 

ноябрь 1941 года, бои на укреплен-

ных Ишуньских позициях Северно-

го Крыма. Огромная протяженность 

траншей, прикрытых проволочными 

заграждениями и минными полями, 

капитальные огневые позиции артил-

лерии, пулеметные доты. Две недели 

частям Приморской армии и подраз-

делениям Черноморского флота уда-

валось отражать атаки Манштейна, 

однако 28 ноября вермахт ударил све-

жими дивизиями, и наши откатились 

к Севастополю.

Скажем правду: никто в сегодняш-

нем Крыму не вздыхает облегченно на 

сообщения о грандиозном фортифика-

ционном строительстве на херсонской 

границе. Люди отчетливо понимают: 

опасность уйдет только с освобожде-

нием всего юга Украины. Т

P.S. Картинка из прошлого лета. 1 июня, 
из Симферополя в Херсон отправляется 
междугородний автобус, первый за восемь 
последних лет. Автостанция «Курортная», 
рейс провожают республиканское началь-
ство и туча журналистов: возобновилось 
регулярное сообщение с Херсонской и За-
порожской областями!

Всю дорогу автобусы следовали без 
остановок. Мчались, виляя между выбои-
нами от разрывов. А по обочинам мелькали 
яркие билборды «Херсон навеки с Россией» 
и «Россия здесь навсегда». Через пару ме-
сяцев билборды сняли. «Хаймарсами» был 
разбит автомобильный Антоновский мост 
через Днепр, высаживать пассажиров при-
шлось на левобережье Херсона, в приго-
родном поселке Алешки. К ноябрю маршрут 
отменили вовсе.

Новый рейс «Симферополь – Геническ» 
уже без всякой помпы стартовал 1 февра-
ля. Цена – тысяча рублей, билеты в свобод-
ной продаже, дефицита нет.

Так выглядят новостройки на курортном побережье Азовского моря.

В мировом 

рейтинге ме-

таллургиче-

ских компаний 

российская 

«Северсталь» 

из Черепов-

ца входит в 

первую миро-

вую пятерку. 

Но получают 

здесь раз в 10 

меньше.
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«Роснефть» стала первой компанией в отечественной 
нефтегазовой отрасли, поставившей перед собой стратегическую цель по достижению 

углеродной нейтральности к 2050 году

•ЭКОЛОГИЯ•

Какой будет наша страна завтра 

и какой ее увидят последующие 

поколения, зависит от каждого 

из нас. Поэтому задача не на-

вредить и сохранить природу 

сегодня является приоритетом 

в работе многих промышленных 

предприятий, особенно нефте-

газовых компаний. В этом кон-

тексте несомненным лидером 

«зеленой» повестки являются 

крупнейшая нефтяная компа-

ния России «Роснефть».

АНТОН ЗАХАРОВ

«Р
оснефть» традиционно 

уделяет повышенное 

внимание вопросам 

окружающей среды. 

Компания ежегод-

но публикует отчеты в области 

устойчивого развития, раскры-

вая в них достижения в области 

экологии. В 2021 году «Роснефть» 

стала единственной российской 

нефтегазовой компанией, полу-

чившей статус лидера в области 

устойчивого развития и включен-

ной в состав участников глобаль-

ной инициативы Global Compact 

LEAD за неизменную привержен-

ность Глобальному договору ООН 

и десяти принципам ответствен-

ного бизнеса.

Неслучайно в декабре 2021 года 

«Роснефть» стала первой компани-

ей в отечественной нефтегазовой 

отрасли, поставившей перед собой 

стратегическую цель по достиже-

нию углеродной нейтральности 

к 2050 году. В отличие от запад-

ных нефтегазовых мейджоров, 

российская компания не бежит 

за популярным трендом «зелено-

го» энергоперехода любой ценой», 

а проводит последовательную и 

ответственную низкоуглеродную 

политику.

Достижение углеродной ней-

тральности к 2050 году является 

основой долгосрочной стратегии 

развития компании, получившей 

название «Роснефть-2030: надеж-

ная энергия и глобальный энерге-

тический переход». Среди страте-

гических инициатив компании, 

которые будут способствовать 

достижению чистой углеродной 

нейтральности, – значительное 

сокращение выбросов парнико-

вых газов (более чем на 25% к 

2035 году), достижение нулевого 

рутинного сжигания попутного 

нефтяного газа и снижение ин-

тенсивности выбросов метана до 

значения менее 0,2% к 2030 году, 

постепенный перевод собственно-

го транспорта компании на низ-

коуглеродные виды топлива и др.

Экологические цели «Роснеф-

ти» также предусматривают ми-

нимизацию воздействия на окру-

жающую среду, в том числе за счет 

внедрения наилучших доступных 

технологий и повышения эффек-

тивности процессов утилизации 

отходов, рекультивации земель, 

очистки сточных вод и выбросов. 

Кроме того, планируется реали-

зация различных программ по 

защите и сохранению экосистем 

и биоразнообразия и внедрение 

принципов экономики замкнуто-

го цикла.

Важной частью стратегии «Рос-

нефти» является механизм при-

родного поглощения. Компания 

уже сегодня вносит значительный 

вклад в поглощение выбросов пар-

никовых газов лесами, ежегодно 

высаживая деревья в регионах 

своей деятельности. По итогам 

2022 года предприятия «Роснеф-

ти» высадили более 7,5 млн сажен-

цев деревьев различных пород в 

регионах своей деятельности, а за 

последние три года – около 20 млн.

Переработка макулатуры
Однако компания способствует 

сохранению зеленых насаждений 

также за счет переработки маку-

латуры. По итогам 2022 года пред-

приятия «Роснефти» передали на 

переработку для вторичного ис-

пользования более 190 тонн ма-

кулатуры. По подсчетам экологов, 

данный объем эквивалентен 3 ты-

сячам деревьев, на обработку ко-

торых потребовалось бы 200 тысяч 

кВт электроэнергии и 3,8 тысячи 

кубометров воды.

«Роснефть» регулярно внедряет 

в производственную деятельность 

«Зеленая» повестка
«Роснефть» особое внимание уделяет сохранению окружающей среды
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инициативы, способствующие 

переходу к экономике замкну-

того цикла. Вторичное сырье на 

предприятиях «Роснефти» соби-

рают в специальные контейнеры, 

которые установлены во всех ад-

министративных зданиях. Затем 

бумагу измельчают и направляют 

на заводы для вторичного исполь-

зования.

После переработки из очищен-

ного сырья производят новую про-

дукцию. С 2020 года предприятия 

компании поэтапно переходят на 

электронный документооборот, 

сокращая потребление бумаги и 

повышая углеродную нейтраль-

ность.

Лидерами по сбору бумаги и 

картона среди предприятий «Рос-

нефть» стали сотрудники Рязан-

ской НПК (34 тонны), Ачинского 

НПЗ (более 23 тонн), Куйбышев-

ского НПЗ (более 17 тонн) и «РН-

Ванкора» (16 тонн).

В 2022 году благодаря инициа-

тиве сотрудников компании уда-

лось сохранить 19 гектаров леса.

Сохранение окружающей сре-

ды для будущих поколений – не-

отъемлемая часть корпоратив-

ной культуры и деятельности НК 

«Роснефть». Компания нацелена 

на достижение лидерских пози-

ций в области минимизации воз-

действия на окружающую среду 

и экологичности производства. 

«Роснефть», подтверждая при-

верженность достижению целей 

Лесоклиматический 
проект
Другой пример работы «Роснефти» 

по сохранению лесов и увеличе-

нию их потенциала поглощения 

– лесоклиматический проект, 

реализацию которого компания 

начала в Красноярском крае в 

2022 году. Он предполагает целый 

комплекс лесохозяйственных ме-

роприятий с совокупным потен-

циалом поглощения 10 млн тонн 

СО2-эквивалента. Данный проект 

даст значительный положитель-

ный эффект в масштабах страны. 

Российские леса ежегодно погло-

щают от 200 млн тонн углерода, 

следует из информации Инсти-

тута космических исследований 

РАН. Таким образом, вклад про-

екта «Роснефти» составит порядка 

5% от общего потенциала лесов 

страны.

Проект является уникальным 

для России и позволит раскрыть 

потенциал поглощения парнико-

вых газов лесами страны. В рам-

ках сотрудничества «Роснефти» 

и СФУ планируется разработка 

концепции по созданию Центра 

углеродных исследований – так 

называемого карбонового поли-

гона, на котором будут вестись 

мониторинг концентрации пар-

никовых газов и работа по усовер-

шенствованию методик оценки 

их поглощения лесами Краснояр-

ского края.

В сентябре на полях Восточ-

ного экономического форума во 

Владивостоке «Роснефть» также 

подписала с Сибирским федераль-

ным университетом соглашение 

о выполнении научно-исследова-

тельских работ (НИР) в рамках 

методологического обеспечения 

реализации лесоклиматического 

проекта в Красноярском крае.

В рамках НИР планируется 

разработка методической осно-

вы построения математических 

моделей баланса, а также прото-

типа программного комплекса, 

который позволит специалистам 

«Роснефти» разрабатывать меро-

приятия по увеличению поглоще-

ния парниковых газов различны-

ми типами экосистем.

Ранее в «Роснефти» отмечали, 

что компания намерена стать 

флагманом и локомотивом разви-

тия лесоклиматических проектов 

в России. Для этого специалиста-

ми компании проведена масштаб-

ная подготовительная работа по 

ряду направлений.

Проект «Роснефти» получил 

одобрение президента РФ. Для 

его реализации в июне на полях 

Петербургского международно-

го экономического форума «Рос-

нефть» заключила соглашения о 

сотрудничестве с Рослесхозом и 

СПбГЛТУ им. С.М. Кирова – старей-

шим и ведущим лесотехническим 

университетом России.

В рамках договора с СПбГЛТУ 

будет проведен анализ между-

народных стандартов и лучших 

практик лесоклиматических про-

ектов и подготовлены рекоменда-

ции по их применению на терри-

тории Красноярского края, в том 

числе в области восстановления, 

разведения, защиты и сохранения 

лесов повышенной природоохран-

ной ценности и др.

Вместе с Рослесхозом «Рос-

нефть» будет проводить совмест-

ные мероприятия по сохранению 

и воспроизводству лесов, а также 

изучать возможности увеличить 

поглощающую способность лесов 

за счет внедрения инновационных 

технологий. Соглашение также 

предусматривает проведение 

совместной работы по развитию 

нормативной базы, связанной с 

методологией оценки поглощаю-

щей способности лесов, и стимули-

рованию инвестиций в лесоклима-

тические проекты в России.

Другим важным направлением 

работы «Роснефти» и Рослесхоза 

станет популяризация и распро-

странение знаний о возможностях 

сохранения лесов, поддержка об-

разовательных и исследователь-

ских программ, подготовка ка-

дров.

Водные ресурсы
На предприятиях «Роснефти» 

последовательно проводится 

внедрение принципов экономи-

ки замкнутого цикла, или, по-

другому, циркулярной экономи-

ки. Так, проходят мероприятия 

по модернизации производства, 

внедряются наилучшие доступ-

ные технологии, проводится ути-

лизация и обезвреживание отхо-

дов, обеспечивается вовлечение 

продуктов утилизации отходов в 

технологические операции, вне-

дряется раздельное накопление 

отходов.

Деятельность «Роснефти» свя-

зана и с использованием водных 

ресурсов, поэтому вопросам ра-

ционального водопользования 

уделяется большое внимание. 

Компания на 8% сократила об-

щий объем забираемой воды за 

счет мероприятий по снижению 

водопотребления и объема водо-

забора из природных источников. 

Доля оборотной и повторно-по-

следовательно используемой 

воды в 2021 году превысила 93% 

в общем объеме воды, которая на-

правляется на производственные 

нужды.

Продолжается эксплуатация 

биологических очистных соору-

жений (БОС) «Башнефть» – «Баш-

нефть-Уфанефтехим» – круп-

нейший подобный комплекс в 

Евразии. Это один из восьми клю-

чевых инвестиционных проектов 

природоохранной направленно-

сти, реализуемых «Роснефтью» в 

рамках сотрудничества с властями 

региона. БОС позволяет в 2,5 раза 

увеличить объем повторно ис-

пользуемой очищенной воды в тех-

нологических процессах и снизить 

объем забора воды из реки Белой. 

Его производительность – 84 ты-

сячи кубометров в сутки – обеспе-

чивает очистку промышленных, 

ливневых и коммунальных сточ-

ных вод с НПЗ «Башнефти» и 66 

уфимских предприятий.

На регулярной основе прово-

дятся мероприятия по воспроиз-

водству водных биологических 

ресурсов. За последние три года 

предприятия «Роснефти» выпус-

тили в речные системы России 

более 230 млн мальков.

Суммарно на повышение эко-

логичности своего бизнеса за по-

следние пять лет «Роснефть» на-

правила около 270 млрд рублей. Т

«Роснефть» стала 
единственной российской 
нефтегазовой компанией, 
получившей в 2021 году 
статус лидера в области 
устойчивого развития 
и включенной в состав 
участников глобальной 
инициативы Global Compact 
LEAD за неизменную 
приверженность 
Глобальному договору 
ООН и десяти принципам 
ответственного бизнеса

«Роснефть», 
подтверждая 
приверженность 
достижению 
целей устойчивого 
развития, 
ежегодно 
реализует 
проекты, 
способствующие 
переходу 
к экономике 
замкнутого цикла

устойчивого развития, ежегодно 

реализует проекты, способству-

ющие переходу к экономике за-

мкнутого цикла.

К примеру, на Сызранском НПЗ 

акции по сбору макулатуры прохо-

дят дважды в год – ко Дню эколога 

и ко Дню без бумаги. В цехах и в 

подразделениях завода установле-

ны специальные контейнеры для 

раздельного сбора макулатуры и 

пластика. Сотрудники Восточно-

Сибирского филиала ООО «РН-

Бурение» в 2022 году в рамках кор-

поративного челленджа «Плюс 1» 

за месяц собрали и отправили на 

переработку почти 400 килограм-

мов невостребованной бумаги, 

картона, книг и журналов.

«РН-Ванкор» в преддверии 

Международного дня без бумаги 

провел акцию «Бумажный бум», 

в ходе которой было собрано по-

рядка 360 кг вторсырья.

В зданиях «РН-Уватнефтегаза» 

установлены специальные экобок-

сы, каждый из которых снабжен 

памяткой о правилах утилизации 

документов. После шредирования 

бумагу и картон направляют на 

специализированные заводы для 

переработки.

В «Оренбургнефти» к акции по 

сбору бумаги присоединяются 

все больше сотрудников пред-

приятия. В 2022 году совмест-

ными усилиями удалось собрать 

свыше 8 тонн макулатуры. «РН-

БашНИПИнефть» ведет свою де-

ятельность по раздельному сбору 

отходов с 2016 года. В 2022 году 

институт на переработку передал 

3 тонны, так же как и сотрудни-

ки «Удмуртнефти». Новокуйбы-

шевский НПЗ активно реализует 

принципы программы «Зеленый 

офис», ежегодно снижая объем ис-

пользования бумаги.

Экологические цели «Роснефти» предусматривают минимизацию воздействия на окружающую среду.

Компания вносит значительный вклад в поглощение выбросов парниковых 

газов лесами, высаживая деревья в регионах своей деятельности.

Сохранение окружающей среды для будущих поколений - 

неотъемлемая часть корпоративной культуры НК «Роснефть».

Реализация проекта биологических 
очистных сооружений 
«Башнефть» –  «Башнефть-
Уфанефтехим» позволяет в 2,5 раза 
увеличить объем повторно 
используемой очищенной воды 
в технологических процессах 
и снизить объем забора воды 
из реки Белой

Более 
190 тонн 
макулатуры передали на переработ-
ку для вторичного использования 
предприятия «Роснефти» по итогам 
2022 года
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Отменить авторские права признанных иноагентами
деятелей культуры предложила активистка Екатерина Мизулина

«Надеюсь, вы все это увидите во всей красе 
и залюбуетесь!»
Разговор с Владимиром Ресиным – человеком созидающим

В Шереметьево задержали прилетевшую
из Ставрополя пьяную пассажирку, покусавшую бортпроводника

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Владимиру РЕСИНУ, депутату 

Государственной думы трех 

последних созывов и знаме-

нитому строителю, 21 февра-

ля исполняется 87 лет. А он 

по-прежнему в строю, бодр 

и полон созидательных пла-

нов. Накануне его дня рожде-

ния мы зашли к Владимиру 

Иосифовичу на огонек. 

ЮРИЙ РЯЗАНЦЕВ

–В
ладимир Иосифо-
вич, вы в строитель-
стве более 60 лет, 
а квартирный во-
прос в стране все 

еще не решен, хотя столько 
раз к нему подбирались. Какие 
уроки из своей обширной тру-
довой биографии вы извлекли? 
И есть ли в наше непростое вре-
мя место новым масштабным 
проектам?
– Знаете, я давно живу на све-

те, а простых времен не помню. 

Всегда были проблемы и будут, 

а мы работаем для того, чтобы 

их преодолевать. В нашем деле в 

каждую эпоху встают новые гра-

достроительные задачи, возника-

ют новые знаковые проекты. Я 60 

лет строил Москву, из них больше 

20 лет руководил стройкомплек-

сом столицы и сделал такой вы-

вод. Строитель обязан быть чуть-

чуть историком – знать историю 

места, где ведет работы. Чуть-чуть 

политиком – выполнять задачи 

государственного масштаба в 

градостроительстве. Чуть-чуть 

мечтателем и провидцем – видеть, 

чем обернутся сегодняшние реше-

ния, что хорошего принесут они 

людям, городу, стране.

Ну да, сегодня непростое вре-

мя. Но если мы взялись за реше-

ние квартирного вопроса в период 

мобилизационной экономики, 

то нам необходимо наращивать 

темпы строительства, причем не 

только жилищного. Это касается 

строительства всей сопутству-

ющей инфраструктуры, необ-

ходимых производств стройин-

дустрии, развития территорий. 

Объекты должны строиться не 

дольше двух-трех лет, полностью 

обеспечиваться финансировани-

ем и соответствовать всем совре-

менным требованиям. Другими 
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словами, сроки строительства и 

объемы по капвложениям должны 

выполняться на 100%. Подчеркну: 

для этого нужна бесперебойная 

система, позволяющая синхрони-

зировать все процессы планирова-

ния и реализации по принятым 

проектам в рамках утвержденной 

государственной программы.

А насчет квартирного вопроса, 

так он существует ровно столь-

ко, сколько живет человечество. 

И чтобы он не портил людей, как у 

Булгакова, нужно очень стараться. 

В прошлом году мы ввели рекорд-

ные 102 млн квадратных метров 

жилья, и простые россияне свои-

ми силами и ресурсами, хозспо-

собом построили его больше, чем 

строительные компании. Наши 

граждане подарили стране эти 

рекордные объемы. Часть домов 

люди построили раньше, только 

не могли оформить по закону и 

пользоваться всеми положенны-

ми преимуществами. А теперь 

зарегистрировали их по всем пра-

вилам. Очень важно, чтобы они 

жили в собственных домах с газом, 

светом, горячей водой и всей не-

обходимой инфраструктурой.

Я неслучайно на этом останав-

ливаюсь. Сейчас самое массовое 

и интенсивное строительство – 

индивидуальное, загородные 

дома. Получив возможность ра-

ботать удаленно, многие наши 

сограждане оказались готовы 

покинуть города-миллионни-

ки и жить поближе к природе, 

в спокойной среде. Правитель-

ство оказывает поддержку, банки 

пошли навстречу, работает ме-

ханизм ипотеки. Так вот, надо 

помочь этому процессу, а не ме-

шать. Создать все условия, чтобы 

и ипотеку можно было взять под 

строительство, и договор долево-

го участия заключить, и матери-

алы без проблем купить. Инте-

ресен подход Россельхозбанка, 

который сопровождает своего за-

емщика до регистрации постро-

енного жилья и подключения к 

коммуникациям. Отличный при-

мер делового партнерства.

– А какие дома россияне строят 
чаще? Как обеспечить их на-
дежность?
– Есть смысл применять все суще-

ствующие в стране технологии 

строительства, если они обеспе-

чивают безопасность прожива-

ния и срок службы, который как 

минимум превышает преслову-

тые хрущевки. Крайне важно воз-

водить такое жилье и другие объ-

екты в местах, где проработана 

градостроительная ситуация. И 

строить с большим запасом проч-

ности, чтобы дома не складыва-

лись как карточные домики, во 

время ураганов, наводнений и 

землетрясений, что мы, увы, не 

раз видели – в том же Спитаке или 

сейчас на юго-востоке Турции.

Конечно, от таких картин 

разрушений ком в горле. Как 

строитель скажу, что столь мас-

штабной беды не было бы, если 

застройщики следовали бы всем 

стандартам, нормам и правилам, 

не экономили там, где преступно 

экономить. Урок всему миру: есть 

сферы, где без контроля государ-

ства не обойтись.

– Но строительные материа-
лы подорожали, людям при-
ходится экономить буквально 
на всем...
– Мы сейчас оперативно перехо-

дим на отечественные материалы, 

оборудование и комплектующие. 

Они не сразу заполнят рынок, бу-

дет переходный период, но из этого 

испытания Россия выйдет с соб-

ственным налаженным производ-

ством. Нужно развивать техноло-

гии, чтобы сделать строительство 

дома быстрее, надежнее и дешевле. 

Считаю, российским строитель-

ным компаниям в этом направле-

нии надо действовать смелее.

– Вы имеете в виду какие-то 
конкретные инновации?
–  Н а п р и м е р,  т е х н о л о г и я 

с т рои те льс т ва с помощ ью 

3D-принтеров уменьшает и сто-

имость, и сроки строительства. 

Взять и напечатать себе дом – это 

лет 20–30 назад выглядело нена-

учной фантастикой, а сегодня 

технология используется при 

производстве как небольших, так 

и крупных сооружений-конструк-

ций. Ее проще подгонять под по-

требности конкретного заказчи-

ка, можно смело использовать и 

в труднодоступных районах, и 

в многоквартирном и высотном 

строительстве. Идет поиск новых, 

с особыми свойствами, смесей 

для строительного принтера.

Присмотритесь: у нас есть экс-

периментальный завод в Новой 

Москве по производству круп-

ногабаритных полнофункцио-

нальных модулей для комплек-

тации с колес жилых домов. Или 

строящийся в Зеленограде завод 

полного цикла для строительства 

объектов разного функциональ-

ного назначения по заданным 

требованиям, где для отделки 

фасадов будет применяться ар-

хитектурный бетон.

– Вы уже 13 лет курируете Про-
грамму строительства право-
славных храмов в Москве. Рас-
скажите о ней.
– Это самый крупный благо-

творительный проект в мире. 

Когда в других странах сносят 

церкви или продают за 1 евро 

под организацию ночного клу-

ба или торгового центра, у нас 

храмы строят, причем на века. 

С начала 2010 года мы построи-

ли 121 храмовый комплекс, в том 

числе 117 объектов со всей отдел-

кой и благоукрашением. А ведь 

это еще и 117 воскресных школ 

или православных гимназий, 

117 духовно-просветительских 

центров, где дети и взрослые об-

учаются ремеслам, искусству и 

наукам. Целые социальные объ-

екты. Наш ориентир – сдавать по 

10 храмов в год. Таково решение 

мэра Москвы Сергея Собянина 

и Его Святейшества патриарха 

Кирилла.

Летом пройдет торжественное 

открытие церковного ансамбля, 

посвященного святому равно-

апостольному великому князю 

Владимиру. Событие запланиро-

вано на 28 июля 2023 года, день 

памяти великого князя Владими-

ра и 1035-летия со дня Крещения 

Руси. 

Это великолепный духовно-

культурный центр на террито-

рии в 2 гектара, самый высокий 

из храмов, возведенных за 13 лет. 

Фасад храма украшен мозаика-

ми и растительным орнаментом, 

высеченным в камне… Впрочем, 

что я все буду рассказывать? На-

деюсь, скоро вы все это увидите 

во всей красе и залюбуетесь!! Т

Цыганский шик в квартире Пушкина
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Правительство России 

у твердило план подготовки 

к празднованию 225-летия 

со дня рождения поэта Алек-

сандра Пушкина. Обычно при-

нято справлять юбилеи через 

десятилетия, но с пушкински-

ми перешли на пятилетки. 

Замечательно, что в рамках 

подготовки к нему будут на-

конец оцифрованы рукопис-

ные источники, хранящиеся 

в фонде Института русской 

литературы (Пушкинского 

Д ома). Но то, что мемори-

альные пушкинские места и 

музеи-заповедники подверг-

нутся масштабным реставра-

циям и реэкспозициям (а до 

назначенной даты 6 июня 

2024 года осталось всего пол-

тора года), вызывает тревогу 

и массу вопросов.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В Петербурге, в доме 12 на набе-

режной Мойки, запланировано 

создание нового информаци-

онно-кассового центра. Решено 

обновить экспозицию в Царско-

сельском лицее и отремонтиро-

вать дачу, где Пушкин провел 

лето 1831 года. Об этом расска-

зали общественности директор 

Всероссийского музея Пушкина 

Сергей Некрасов и его зам Татья-

на Вергун.

«Мы прекрасно работаем и 

выполним реставрацию в пол-

ном объеме», – утверждает Не-

красов, уточняя, что в этом году 

сосредоточат усилия на даче 

Китаевой. По словам директора, 

фонды ВМП, куда входят Лицей, 

дача Китаевой в Царском Селе, 

квартира Пушкина на Мойке, дом 

Державина на Фонтанке, музей 

Некрасова на Литейном, богаты 

и разнообразны.

«От Минкульта мы получили 

субсидию на реставрацию Лицея, 

музея Державина, это фасады, 

это экспозиционные залы, это 

входные зоны. Мы закончили 

реэкспозицию на Мойке, 12, по-

тому что известно по описям, как 

была оббита мебель. Вот кушет-

ка, которую принесли по просьбе 

Натальи Николаевны. Известно, 

из какой ткани была обивка на 

диване, какие оконные убран-

ства», – дополняет директора его 

заместитель.

Прошу прощения за эту не-

сколько косноязычную цитату, 

но она важна на фоне уже случив-

шихся свершений. Реэкспозиция 

на Мойке ознаменовалась тем, 

что повесили новые занавески, 

сделавшие столовую похожей на 

зал крематория. А рядом просто 

цыганский шик, не то что былая 

нищета! Хотя время от времени 

посетители все же спрашивают: 

неужели Пушкин снимал квар-

тиру с такими пошлыми украше-

ниями на окнах? Экскурсоводы 

не знают, куда глаза девать – на-

столько это не вяжется с расска-

зом о трагических событиях на 

Мойке. Нагло посверкивающая 

новым шелком та самая кушетка, 

на которой умирал поэт, сводит 

на нет всю экскурсию.

Впрочем, если посетитель при-

дет в музей-квартиру Пушкина, а 

потом попадет в музей Держави-

на и, наконец, посетит квартиру 

Некрасова, то с удивлением обна-

ружит, что все занавески в этих 

музеях совершенно одинаковые – 

одного стиля, из одних и тех же 

тканей. Разные века, эпохи, 

личности, которым посвящены 

музеи, никак не отразились на 

новом убранстве мемориальных, 

подчеркну, квартир.

Госпожа Вергун заявляет про-

стодушно: хорошо, что Державин 

был знаменит, поэтому мы теперь 

знаем, как жили его племянницы. 

Похоже, быт племянниц ее дей-

ствительно интересует. Но поче-

му это нахрапистое невежество, 

губительное для музея, устраива-

ет Минкульт? Почему кураторов 

в правительстве РФ не смущает 

профанация, которая уже посе-

лилась в некогда замечательном 

учреждении?

У Ивана Пущина читаем: «В ли-

цейской зале, между колоннами, 

поставлен был большой стол, по-

крытый красным сукном, с зо-

лотой бахромой. На этом столе 

лежала высочайшая грамота, 

дарованная Лицею». Но кого 

интересуют вспоминания друга 

Пушкина, когда нужно срочно 

о своить десятки миллионов, 

выделенные министерством на 

новые ткани? И в большом зале 

Лицея появляется малиновая 

скатерть с серебряными кистя-

ми. Оно, может, и веселенько 

выглядит, но на картине Репина 

«Пушкин на экзамене 8 января 

1815 года» стол покрыт красным 

сукном и кисти золотые. Почему-

то Пущину и Репину это было 

важно. Илья Ефимович самым 

тщательным образом изучал 

документы о событии, все дета-

ли – от пуговиц на мундирах до 

портретов людей, присутствовав-

ших на экзамене. Но знаменитой 

картины Репина больше нет в экс-

позиции, зато в лицейском зале 

появилась фальшивка.

Со второго этажа неизвестно 

куда и почему исчезла замеча-

тельная выставка «Живем мы 

памятью Лицея…» – экспозиция, 

посвященная Лицею и судьбам 

его питомцев. Она служила до-

полнением к мемориальной 

части третьего и четвертого 

этажей, занимала девять залов, 

в ней было представлено пять 

сотен экспонатов. Портреты вос-

питанников, директоров и на-

ставников, виды Царского Села 

и Петербурга, рукописи и рисун-

ки лицеистов, их личные вещи… 

Где все это теперь? Видимо, там 

же, где и подлинник Репина? 

Зато им на смену готовятся на-

стоящие сенсации!

«Чем болел Пушкин, Пущин, 

Кюхельбекер, известно благо-

даря тем рецептам, которые для 

них изготавливались. И это бу-

дет все выставлено, – обещает 

госпожа Вергун. – Ну, понятно, 

не в подлинном виде, мы пред-

полагаем разбросать на хорошей 

исторической бумаге копии этих 

рецептов, чтобы посетители 

смогли почитать, чем лечили 

простуду». И дальше еще инте-

реснее: «Подсчитано, что юный 

Пушкин лежал в больнице 15 раз. 

Головная боль, желудочные рас-

стройства, кожная болезнь...» 

И теперь к пушкинскому юбилею 

нам обещают восстановить про-

цедурную. Что там покажут? По-

становку клистиров лицеистам?

Чем вообще музейное собра-

ние отличается от секонд-хен-

да? Представьте, что в Эрмитаж 

будут свозить дорогие вещи 

из комиссионок. Создать на-

стоящую, научно выверенную 

музейную экспозицию – это не 

в замочную скважину подгля-

дывать. Не разбрасывать «ко-

пии на хорошей исторической 

бумаге». Нелепые подушечки в 

будуаре Натальи Николаевны, 

шинельная и буфетная вместо 

лицейских реликвий – вот к чему 

приводит упразднение научной 

работы в музее. Кстати, в музее 

отменены должности научных 

сотрудников, нет ученого совета, 

почти не осталось специалистов.

Впрочем, оно и видно. Т

Создать 
настоящую, 
научно 
выверенную 
музейную 
экспозицию – 
это не в замочную 
скважину 
подглядывать. 
Не разбрасывать 
«копии на хорошей 
исторической 
бумаге»...

На 28 июля
2023 года, день памяти великого 
князя Владимира и 1035-летия 
со дня Крещения Руси, в Москве 
планируется торжественное 
открытие грандиозного церковного 
ансамбля

В прошлом году простые 

россияне своими силами 

и ресурсами, хозспособом 

построили жилья больше, чем 

строительные компании.
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Эдичка скорее жив
•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

22 февраля исполняется 80 лет со дня 

рождения изгоя и классика Эдуарда 

Лимонова, писателя, сделавшего 

предметом творчества собственную 

судьбу со всеми превратностями, 

взлетами и падениями.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

Бунтарь, пророк и мифотворец, по вы-

ражению Эммануэля Каррера, человек 

выдающейся судьбы и биографии. Впро-

чем, услышав этот комплимент от своего 

французского биографа, Лимонов хмык-

нул: «Хреновая была жизнь».

Насчет хреновой – это как посмотреть. 

Он действительно был человеком-шара-

дой. Его творческое наследие – лабиринт 

из сумрачных закоулков и философских 

тупиков. Ворвавшийся в литературу с оди-

озным, как бы автобиографичным «Это я – 

Эдичка», он, как потом выяснилось, явил 

читающему миру грандиозный роман 

об одиночестве и любви, который ставят 

в один ряд с толстовской «Анной Карени-

ной» и «Коллекционером» Джона Фаулза.

Неудачливый ловкач, живущий на эми-

грантское пособие с прекрасной и невер-

ной Еленой, Лимонов стал первым в своем 

поколении писателем, не законсервировав-

шимся, а расцветшим за границей. Искав-

ший себя через образ (все эти кружевные 

рубахи и туфли на платформе), он нашел 

оголенный нерв провокации. Заточенный, 

как дамасский клинок, иронист, не стесня-

ющийся своих неудач нью-йоркский без-

дельник, он «писал ногами»: фиксировал, 

коллекционировал, осмысливал, воспевал, 

уничтожал. Характерный пример приво-

дит критик Лиза Биргер в эссе по поводу 

все того же «Эдички»: «Не автобиография, 

а скорее художественный вымысел, над-

строенный на так необходимом советскому 

человеку чувстве настоящего. Мол, любовь 

важнее денег, капитализм виновен в убий-

стве любви, но мы выбираем любовь. А без-

ответная любовь, по-настоящему искрен-

няя, такая, чтобы гореть за кого-то, – это, 

конечно, «да, смерть!». Но не стоит верить 

Лимонову до самого конца, ведь и он же 

сам в 1997 году, повстречав свою Елену на 

вернисаже, запишет зло и обидно: «21 год 

тому назад я написал книгу о прекрасной 

блудливой девочке и даме, чтобы теперь 

встретить эту старую толстую крейзи».

Во всем этом есть что-то дендистское 

и даже пушкинское: страстно любил, 

боготворил и... уничтожил (вспомним 

посвящения поэта Амалии Ризнич или 

Анне Керн, которая то гений чистой кра-

соты, то вавилонская блудница).

Впрочем, склонный к пророчествам 

писатель тоже предсказывал свое по-

смертное величие.

– Вы могли умереть великим и непри-

миримым русским писателем, а умрете 

человеком, о котором многие говорят: 

дед уже не тот, – безжалостно заметил 

ему в разговоре один журналист, ныне 

признанный иноагентом.

– Я и умру великим и непримиримым 

русским писателем, – был ответ. – Я 

всегда не слушал других и правильно 

делал. И шел своим путем, и считаю, 

что ни разу не ошибся. Все депутаты 

моего времени, писатели ушли к Го-

споду Богу и куда-то там рассеялись, 

задымились и исчезли, и их нет. А я по-

прежнему есть...

И ведь Лимонов прав. Он все еще 

есть. Большое видится на расстоянии, 

и порхающий на французских ножках 

лимоновский стиль переживет, навер-

ное, почти всех коротко знаменитых се-

годня авторов, как сам Эдичка пережил 

литературу своих сверстников, словно 

не заметив ее. Т

Бунтарь, пророк 
и мифотворец, 
по выражению 
биографа, «человек 
выдающейся судьбы»

Зрителям, пришедшим на спектакль «Собачье 

сердце» в Малый театр, конечно же, и повесть 

Михаила Булгакова про превращение бездомного 

пса в человека известна, и прекрасный фильм 

Владимира Бортко с Евгением Евстигнеевым 

в главной роли смотрен-пересмотрен по многу раз. 

Но выходишь на Театральную площадь после спек-

такля, поставленного Алексеем Дубровским, – и 

диву дашься: ну так это же про нас и наше время!

Вообще-то повесть эта дышала газетной злободневностью 
еще при рождении – родом она из булгаковского фельетона 
о дворняге, принятой на работу в советское учреждение 
с трудовой книжкой. Занавес открывается, и перед зрителя-
ми предстает Москва, марширующая с красными флагами и 
транспарантами в сопровождении оркестра на фоне недо-
строенной башни Коминтерна.

До вторжения, угрожающего привычному быту профес-
сорской квартиры с ее дубовым буфетом, мягкими креслами 
и фарфоровым сервизом на белой скатерти, профессор 
Преображенский (Василий Бочкарев) и обаятельный доктор 
Борменталь (Игорь Петренко) наслаждаются умными бесе-
дами, уютом и вкусной едой. Какое там к черту уплотнение, 
когда у профессора имеется охранная грамота, выданная 
партийными боссами, поправляющими здоровье у все-
мирного светила! Достаточно одного звонка взбешенному 
наркому (кстати, вылитому мафиози из итальянского боеви-
ка) – и троица делегатов домового комитета оказывается 
под прицелом револьвера...

Счастлив и бездомный пес, оказавшийся в фешенебель-
ной квартире профессора, где тепло, чисто и блохи не кусают. 
Шарик, которого изображает Владимир Тяптушкин, с трудом 
верит в свалившееся чудо. Он бегает на четвереньках в сши-
той костюмерами шкуре и заглядывает всем в глаза. Много 
ли псу надо в этой жизни? Ошейник, кусок колбасы и забот-
ливый хозяин, прочее – чепуха. Только вот что скрывается 
там, за стеклянной дверью с неприятными запахами?

Оказывается, колбасой в этом мире собак никто просто 
так не кормит, и расположение Филиппа Филипповича не 
бескорыстно. Он давно искал приблудного пса для своего 
дерзкого эксперимента. Что будет, если пересадить какому-
нибудь Шарику гипофиз пьяницы и дебошира Клима Чугун-
кина? На фоне кипящего за окном социального эксперимен-
та по переустройству мира, где режут по живому, затаскивая 
в рай миллионы людей, опыт с собачкой – мелочь, блажь, 
каприз гения...

А вот и результат полета дерзновенной научной мысли – 
явление нового строителя социализма. Правда, пластика 
того как у робота, а внятную речь заменяют нечленораздель-
ные звуки. Ну так не беда, в конце концов, не боги горшки 
обжигают, дело за малым – сделать из Полиграфа Полигра-
фовича Шарикова нормального человека.

И тут вдруг осечка, что-то пошло не так. То ли гены Кли-
ма Чугункина дают о себе знать, то ли переписка Энгельса 
с К аутским действует на неокрепшие мозги (или что там вме-
сто них?), но новый член общества, уже получивший у власти 
руководящую должность, матерится как извозчик, не при-
знает этих ваших вилок-салфеток, с кулаками бросается на 
доктора Борменталя и, получив в ответ под дых, угрожает 
револьвером. Загнанный в угол профессор понимает, что ис-
править ошибку внушением не получится. Значит, надо снова 
действовать скальпелем, возвращая Шарикова на круги 
привычной собачьей жизни...

Вам это ничего не напоминает? Сколько этих Шариковых 
нынче развелось – неужто профессор Преображенский мах-
нул на них рукой и отказался переделывать обратно? Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Трехмерную виртуальную копию 1,5 тысячи 
рукописей XV–XVIII веков создают в библиотеке Кирилло-Белозерского 

монастыря

Победителем 73-го фестиваля
эстрадной музыки в Сан-Ремо стал Марко Менгони 

с песней «Две жизни»

Как Николай Киселев стал Моисеем
На экраны выходит долгожданный фильм «Праведник»

•ИДЕМ В КИНО?•

В основу картины лег докумен-

тальный материал, до сих пор 

у нас малоизвестный. Может, 

потому, что на протяжении ряда 

лет никто не додумался (не от-

важился?) снять большое кино 

об этом уникальном эпизоде 

Великой Отечественной. Между 

тем подвиг русского партизана 

Николая Киселева, который в 

1942 году, подобно библейскому 

Моисею, вывел с оккупирован-

ной территории Белоруссии за 

линию фронта 218 евреев, того 

заслуживает. Неслучайно в 2005 

году Киселев был удостоен в Из-

раиле звания «Праведник наро-

дов мира».

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
то же он, Николай Киселев, 

подвигу которого посвящен 

фильм? Родился в крестьян-

ской семье недалеко от Уфы. 

Перед войной окончил в Мос-

кве Институт внешней торговли. 

Ушел на фронт политруком. В страш-

ных боях под Вязьмой попал в плен, 

бежал. В начале 1942-го оказался в 

партизанском отряде «Мститель», 

который действовал в Белоруссии. 

К исходу лета получил задание пере-

вести через линию фронта 270 евре-

ев, чудом спасшихся от фашистских 

«зачисток».

Это были старики, женщины и 

дети. Они прибились к партизанам, 

у которых не было возможности кор-

мить и лечить этих людей. Вдобавок 

они сковывали боевые возможности 

партизанского отряда. По согласова-

нию с Москвой решено было вывести 

евреев на территорию, контролиру-

емую Красной армией. Пройти пред-

стояло лесными тропами 1,5 тысячи 

километров. Киселев не рвался вы-

полнять это задание, но приказ есть 

приказ. Взяв с собой семь партизан и 

связную Анну Сироткову (ставшую 

после войны его женой), он вместе 

с еврейским табором отправился в 

путь. Шли около трех месяцев. По до-

роге питались в основном ягодами и 

грибами, пили болотную воду, не раз 

нарывались на немецкие засады. По-

теряли в пути 50 человек, но в итоге 

вышли к своим…

Экранизировать историю взял-

ся Сергей Урсуляк – замечательный 

режиссер, когда-то начинавший ка-

мерными, «артхаусными» лентами 

(«Русский регтайм», «Летние люди», 

«Долгое прощание»). Но фести-

вальные радости ему со временем 

прискучили, захотелось большого 

зрительского отклика. Так Урсуляк 

пришел в телевизионное кино, где 

снял громкие сериалы «Ликвида-

ция», «Исаев», «Жизнь и судьба», «Ти-

хий Дон», «Ненастье», адресованные 

многомиллионной аудитории.

«Праведником» Урсуляк воз-

вращается на большой экран, но 

во всеоружии своего телевизион-

ного опыта. Его новый фильм – не 

камерная новелла, не докумен-

тальный очерк, а масштабный, на 

два с половиной часа, кинороман, 

который ветвится на экране не-

сколькими сюжетными линиями 

и вовлекает в орбиту фильма де-

сятки реальных и вымышленных 

судеб. Это кино большого стиля, 

поддержанное большим бюдже-

том. Даже в эпизодических ролях 

здесь заняты такие звезды, как Кон-

стантин Хабенский, Чулпан Хама-

това, Федор Добронравов. Съемки 

проходили в Белоруссии, России, 

Израиле. Производством фильма 

занимались ведущие российские 

кинокомпании – «ЦПШ», «ТРИТЭ», 

«ВайТ Медиа», а также телеканал 

«Россия», на котором, скорее всего, 

появится телеверсия «Праведника».

Собираясь на кинопоказ, я ожидал 

увидеть фильм, снятый в жесткой 

стилистике, в скупой, монохромной 

гамме. Так во всяком случае повелось 

снимать кино о холокосте. Тренд за-

дал еще Спилберг своим «Списком 

Шиндлера», его поддержал Конча-

ловский фильмом «Рай». Исключе-

ния редки: итальянец Роберто Бе-

ниньи позволил себе снять ленту 

«Жизнь прекрасна» в жанре то ли 

комедии, то ли утешительной сказ-

ки. Картина получила «Оскар», но и 

немало гневных откликов от крити-

ков, которые сочли юмор в сюжете о 

холокосте неприемлемым. Однако 

зрители во всем мире тот фильм при-

няли с восторгом.

Не знаю, думал ли об этом фено-

мене Сергей Урсуляк, но докумен-

тальную в основе и библейскую по 

сути историю он снял в неожиданно 

раскованной, свободной жанровой 

и стилевой манере. В расчете, как я 

понимаю, не на строгий суд фести-

вальных жюри, а на эмоциональную 

реакцию массового зрителя. Если 

начало фильма, в котором фаши-

сты устраивают резню в еврейском 

гетто, выдержано в суровых, драма-

тичных тонах, то по ходу развития 

сюжета в фильме появляются цвет и 

свет, на экране начинает жить своей 

жизнью прозрачный осенний лес, 

возникают лирические и даже ко-

медийные мотивы.

Мягким юмором согреты сцены 

в партизанском отряде, где Киселев 

(отличная работа Александра Яцен-

ко) знакомится с евреями во главе 

с Рувимом Янкелем (десятая роль 

 Сергея Маковецкого в фильмах Ур-

суляка!). Светлой лирикой овеяна 

сцена свадьбы, которую празднуют в 

лесу красавица еврейка Това (первая 

роль в кино Марии Золотухиной – 

внучки Валерия Золотухина) и от-

вязный сибиряк по кличке Ферзь 

(Евгений Ткачук), который согла-

сен даже на обряд обрезания во имя 

любви. А во второй половине фильм 

и вовсе превращается в лихой боевик 

– со всеми условностями, чрезмерно-

стями и, увы, штампами этого жанра.

На выходе «Праведник» получил-

ся пестрым и во многом уязвимым 

для критики. Главным образом из-за 

несовершенной драматургии (сце-

нарий Геннадия Островского). Кли-

шированным получился образ на-

цистского офицера (Дитмар Кениг), 

который весь фильм идет по следу 

Киселева и его подопечных. Нацист, 

как водится, цитирует Пушкина, а 

еще делает снимки даже во время об-

лав и смертельных боев с партизана-

ми. Неправдоподобной показалась 

мне сюжетная линия с «немецкой 

подстилкой» Любой (Юлия Витрук), 

совершающей замысловатый выбор 

между нацистами, партизанами и 

зовом еврейской крови. Раздутой по 

метражу представляется мне изра-

ильская сюжетная линия 2005 года. 

Там истории на пять копеек, а наво-

рочено аж на целый шекель.

Так что же, фильм получился 

серединка на половинку? Можно 

было бы оценить фильм и таким об-

разом. Но в кино порой случается 

так, что умом ты отмечаешь те или 

иные драматургические косяки, а 

гуманный посыл, общая экранная 

магия затягивают тебя в свое эмо-

циональное поле и не отпускают 

еще долго после финальных титров. 

С «Праведником» у меня получилось 

именно так: вышел я после фильма 

с комом в горле. А уже потом обрел 

способность формулировать к нему 

критические претензии. Т

В 1942-м
русский партизан 
Николай Киселев, подобно 
библейскому Моисею, вывел 
с оккупированной Белоруссии 
за линию фронта 218 евреев

Из шкуры — и обратно
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•ЗНАЙ НАШИХ!•

В нежном юниорском возрасте 

он вошел в мировую легкоат-

летическую элиту, но был дис-

квалифицирован на взлете. Нет, 

допинга в его пробе не находили, 

однако парень пропустил три 

контрольные пробы по системе 

АДАМС, а чиновники нашей фе-

дерации не придумали ничего 

лучше, как добыть ему липовую 

справку. Этого оказалось вполне 

достаточно, чтобы вычеркнуть из 

большого спорта нашего самого 

перспективного атлета. А когда 

Лысенко вернулся наконец-то в 

сектор после четырехлетней дис-

квалификации, россиян вообще 

оставили за бортом мирового 

спорта.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

З
а годы вынужденного простоя 

он работал в строительной фир-

ме, развозил заказы – и трени-

ровался в гордом одиночестве, 

хотя надежд на возвращение 

к спортивным вершинам практиче-

ски не оставалось. Но оно все-таки 

случилось. И какое возвращение! 

Полузабытый 25-летний прыгун 

показывает лучшие результаты 

в мире. В конце января на турнире 

«Битва полов» Лысенко прыгнул на 

2,38 метра, а на прошлой неделе на 

«Русской зиме» уверенно победил с 

показателем поскромнее – 2,32. По-

сле награждения лидер мирового се-

зона поговорил с корреспондентом 

«Труда».

– Сегодня не показал всего, что 

мог, но я не в обиде на себя и на сек-

тор, – рассказал Лысенко. – В нынеш-

нем зимнем сезоне еще участвую 

в двух турнирах, надеюсь, там и азар-

та прибавится, и результат подрас-

тет. Чемпионат России пройдет 

в ЦСКА, где покрытие мне по душе, 

там я прыгал повыше, чем сегодня. 

Для меня сейчас главное – выходить 

в сектор, бороться, дышать воздухом 

соревнований! Я очень тосковал по 

всему этому и теперь с радостью на-

верстываю.

– А отсутствие сильнейших ино-
странных соперников не расхола-
живает?
– Это несущественный фактор. Илья 

Иванюк и некоторые другие россияне 

способны конкурировать на равных 

хоть с кем и загнать соперника на боль-

шую высоту. Если бы Илья сегодня взял 

2,32 или 2,34 (а это реальные для него 

результаты), меня бы это тоже подстег-

нуло – несмотря на то что мы с ним хо-

рошие друзья и прекрасно относимся 

друг к другу. Надеюсь, все мои пробле-

мы, связанные с долгим отсутствием 

на официальных турнирах, позади. За 

соперниками из других стран, конеч-

но же, слежу, знаю, как они прыгают. 

Думаю, про меня они тоже слышали. 

Из иностранцев пока общаюсь только 

с белорусом Максимом Недосековым, 

двукратным чемпионом Европы – он 

меня еще в августе поздравил с воз-

вращением из дисквалификации и с 

победой на первом же моем турнире.

– На турнире «Битва полов» я впервые 
в жизни видел, как в одном секторе 
прыгают, сменяя друг друга, парни 
и девушки. Хлопотно для судей – ста-
вить планку то выше сантиметров на 
30, то ниже. А вас это не отвлекало?
– Наоборот, стимулирует. Женские 

прыжки в высоту – зрелище чудесное, 

да и борьба там нешуточная. Но обычно 

мы далеко друг от друга, не всегда уда-

ется рассмотреть эти прыжки во всех 

нюансах. А тут – пожалуйста, любуйся.

– После покорения высоты 2,38 вы 
вроде бы не хотели прыгать дальше, 
а потом подняли планку еще на 3 сан-
тиметра. Почему?
– Признаться, я и 2,38 взял довольно 

неожиданно для себя. К следующей 

высоте 2,41 не был психологически 

готов. Но Сергей Петрович (Клюгин, 

олимпийский чемпион 2000 года, ны-

нешний тренер Лысенко. – «Труд») мне 

сказал: «Если хорошо прыгается, по-

чему бы не попробовать?» Я выполнил 

две попытки, а от третьей отказался. Но 

надеюсь на продолжение. Хотя обыч-

но перед соревнованиями не думаешь, 

какой именно результат надо показать, 

на каждую отдельную попытку настра-

иваешься отдельно.

– В августе вы говорили, что на тре-
нировках выше 2,22 планку не под-
нимаете. А сейчас?
– Отрабатываем все элементы прыжка 

на высоте не выше отметки 2,26. На со-

ревнованиях обычно бодрящая обста-

новка, публика подталкивает вперед и 

выше, настраивает таким образом, что 

могу прибавить 5–10 см за счет адрена-

лина. А на «Битве полов» получилось 

прибавить сразу 12 см по сравнению 

с тренировочными прыжками. Мне 

лишь однажды удалось на трениров-

ке одолеть высоту 2,35 – еще пять лет 

назад, когда тренировался у Загоруль-

ко. И тогда же три раза атаковал 2,40 и 

был близок к успеху. На тот момент мой 

личный рекорд был 2,37.

– Когда зрители перед прыжком на-
чинают хлопать в такт, это вам помо-
гает или мешает сосредоточиться?
– Приучаю себя прыгать в любой си-

туации, даже если на дорожке в этот 

момент финиширует забег под оглу-

шительный рев трибун. На нынешней 

«Битве полов» перед первой моей по-

пыткой публика дружно хлопала, но 

я сбил планку. И перед второй попросил 

тишины. Настрой на прыжки бывает 

разный – иногда нужна тишина, иногда 

шумная поддержка. Единого мнения 

на этот счет у меня еще не сложилось.

– А музыка прыгать помогает?
– Да, сейчас все чаще проводят соревно-

вания в формате «прыжки под музыку». 

Перед ними организаторы заранее про-

сят участников прислать по электрон-

ной почте нужные музыкальные треки. 

Заводные мотивы могут подстегнуть, 

помочь настроиться. В последнее вре-

мя я на таких турнирах выступаю под 

песню «Индиго» – у меня под нее хоро-

шо получается собраться с мыслями. А 

пять лет назад за границей прыгал под 

рэп на русском языке. Под песню «Я хочу 

летать» в августе 2017-го в Германии я 

одолел 2,38, установив личный рекорд. 

Думаю, музыка мне помогла.

– Когда вы только появились в группе 
Евгения Загорулько, многие говори-
ли: «Этот молодой способен прыгать 
выше 2,40, но характер слишком 
мягкий. Это хорошо для семейной 
жизни, но не для борьбы в секторе». 
Они были правы?
– Да, наверное. Мне тогда было 17, 

я только приехал на сборы из Бирска 

в Москву. С тех пор я, конечно, изменил-

ся. Сильно повлияла четырехлетняя 

дисквалификация – неприятности за-

калили дух. Конечно, родители и жена 

мне тоже помогли выстоять в самые 

трудные минуты и вернуться в легкую 

атлетику.

– Жена ваша спортом не занималась?
– Валерия родом из Подмосковья. Мы 

знакомы с ней три года, а чуть больше 

года женаты. Сейчас она учится в МГИ-

МО. На любительском уровне зани-

малась фигурным катанием и легкой 

атлетикой. Увлеклась вокалом – при-

лично поет. Очень переживает за мои 

результаты. Когда есть возможность, 

приходит на мои тренировки. Весь наш 

быт подчинила моему тренировочному 

режиму – правильная диета, сон и все 

прочее. Ездит со мной на соревнова-

ния, вникает в технические детали. 

На «Русской зиме» она уже по разбегу 

определяла, возьму ли я высоту или нет, 

– и, представьте, ни разу не ошиблась. 

Между попытками я сначала подхожу к 

Сергею Петровичу, он мне указывает на 

технические моменты прыжка. А потом 

к Валерии, она сидит около тренера, 

обнимает и успокаивает меня. Такое 

сочетание разума и души настраивает 

наилучшим образом.

– Всероссийская федерация легкой 
атлетики подала заявку на нейтраль-
ный статус уже шести российским 
легкоатлетам…
– Нет, они, атлеты, самостоятельно 

подавали заявки, платили по 250 дол-

ларов. Любой желающий может запол-

нить бумагу и отослать. Знаю, неко-

торые ребята заполняли такие заявки 

более года назад, и лишь сейчас им при-

шел положительный ответ. То есть они 

уже могут поехать на коммерческий 

турнир хотя бы в Азию или в другие 

регионы, где к россиянам лояльно от-

носятся. Но это вовсе не означает, что 

надо ждать целый год, могут вынести 

решение и в течение месяца.

Сергей Петрович решил подождать 

до марта, когда WA примет решение на-

счет россиян и ситуация станет яснее. 

Возможность выступления на Ази-

атских играх мы пока в кругу спорт-

сменов не обсуждали, информацию 

об этом я черпаю из СМИ. Если будет 

шанс поехать в Ханчжоу, постараемся 

им воспользоваться. Помимо россиян и 

белоруса Максима Недосекова сильный 

прыгун есть в Южной Корее – У Сан Хёк 

с личным рекордом 2,36, есть неплохой 

японец, на Олимпиаде прыгнувший 

2,28. В Казахстане и Киргизии оста-

лась добротная школа прыжков в вы-

соту – сильных девочек оттуда я знаю, 

наверняка есть и неплохие парни. Так 

что конкуренция в моей дисциплине 

на Азиатских играх будет. А вот будем 

ли там мы, узнаем позже. Т
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Данил Лысенко стал лидером мирового сезона в прыжках в высоту: 2,38. 
И ведь еще не вечер…

«Поддержка трибун задирает 
мне планку на 10 сантиметров!»

2,38 –
с таким результатом Данил 
Лысенко может смело смотреть 
в глаза любому сопернику

Борьба 
идей

Пять колец 
и сто препятствий
Представители правительств 35 стран на 

недавнем саммите в Великобритании на-

звали «неуместным» участие атлетов Рос-

сии в Олимпийских играх в Париже даже 

в нейтральном статусе. Однако на обвине-

ния в том, что «МОК, ратуя за прекращение 

дискриминации россиян по национально-

му признаку, находится на неправильной 

стороне», его глава Томас Бах ответил, что 

история докажет его правоту.

«Мы серьезно относимся к проблемам прав чело-
века и должны учитывать их. Но не правительствам 
решать, кто в каком спортивном состязании имеет 
право участвовать, а кто нет. Вмешательство пра-
вительств в дела спорта станет концом междуна-
родных соревнований, чемпионатов мира и Олим-
пийских игр в том виде, в каком мы их знаем. Все 
видели, как на Открытом чемпионате Австралии 
украинская теннисистка проводила матч с нейтраль-
ным игроком из России. Мы видели белорусскую 
теннисистку с нейтральным статусом, которая даже 
выиграла турнир. Так почему же это не может проис-
ходить в бассейне или в гимнастическом зале?»

В своей страстной речи господин Бах подраз-
умевал участие россиян и белорусов уже в сорев-
нованиях 2023 года. Ведь если сейчас не заявить 
их в квалификационные старты, то вопрос с вы-
ступлением в Париже закроется сам собой. Время 
неумолимо тает…

Продолжается подковерная возня в футболе. 
Рабочие группы из РФС и УЕФА встречаются, кон-
сультируются, что по нынешним временам уже до-
стижение. Так, на днях представитель УЕФА еще раз 
подчеркнул, что считает Россию «членом семьи, а от-
странение – временным». Есть вероятность, что уже 
в нынешнем году в международных турнирах под 
эгидой УЕФА сыграют наши юношеские и женские 
сборные.

Увеличивается число государств, клубы которых 
согласны играть против российских команд (пока 
речь идет только о товарищеских матчах). УЕФА 
опрашивает национальные федерации. Заявления 
о готовности соревноваться с россиянами сделали 
федерации Испании, Франции, Венгрии, Сербии, 
Греции, Кипра, Турции, Казахстана, Армении, Азер-
байджана и Белоруссии. Италия и Португалия также 
подтвердили такую готовность. А бойкотируют идею 
представители Великобритании, Германии, Польши, 
Чехии, стран Балтии и Скандинавии. Остальные бу-
дут принимать решения в зависимости от текущей 
политической ситуации…

Все зыбко, как на минном поле. А тут вдруг схватка 
футболистов развернулась не на газоне, а в турецком 
отеле (и кто додумался поселить под одной крышей 
игроков ярославского «Шинника» и ужгородского 
«Миная»?). В результате массовая драка, кадры по-
боища смакуют мировые СМИ. И задаются вопросом: 
если футболисты не могут сдержать эмоций и взаим-
ной вражды, то чего ждать от тысяч болельщиков? 
Любой город может стать местом массовых побоищ 
нетрезвых фанатов. Вспомним хотя бы чемпионат Ев-
ропы – 2016, когда, казалось бы, без особых причин 
и поводов в Марселе случилась битва между россий-
скими и британскими болельщиками…

УЕФА, несомненно, отслеживает подобные скан-
далы, и нынешний может повлиять на решения по 
поводу будущего российских клубов и сборной.

У боксеров свои заморочки. Радуясь, что росси-
янам и белорусам IBA (Международная ассоциация 
бокса) разрешила на чемпионатах мира участвовать 
с флагом, гимном, гербом, не будем умалчивать 
о деталях. Во-первых, эти соревнования МОК не ут-
вердил в качестве отборочных к Играм в Париже – 
2024. Так что сильнейшие любители не слишком 
заинтересованы в чемпионате. Во-вторых, налицо 
раскол в любительском боксе. После окончания 
турнира под эгидой IBA в Марокко, где россияне 
завоевали множество медалей и в их честь звучал 
национальный гимн, о намерении бойкотировать 
чемпионаты мира в 2023 году и покинуть Между-
народную ассоциацию бокса заявило руководство 
федерации США. К этому решению присоединились 
ирландцы, финны, чехи. Список этот явно не закрыт. 
А ведь IBA финансируется «Газпромом» и другими 
спонсорами из России.

Борьба продолжается, шансы увидеть российских 
атлетов на международных состязаниях не растаяли. 
Хотя, конечно, о скором возвращении к тому статусу 
и объему, которые у российских сборных и клубов 
были до 2022 года (не говоря уж о до 2014-го), меч-
тать пока не стоит. Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля по 31 марта 
проходит досрочная подписка на 2-е полугодие 2023 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера №5500-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Реконструкция магистрального 

нефтепровода «Тенгиз-Новороссийск» на участках: 

579.24 км - 586.97 км, 738.5 км - 755.98 км».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК www.

cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера №5517-OD «Закупка оборудования 

контроля технологических 

параметров для КТК-Р».

Подробная информация размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера №5509-PD на право заключения договора 

на выполнение 

строительно-монтажных работ по проекту 

«Техническое перевооружение. Установка ЧРП 

для электродвигателей МНА и дополнительной 

емкости аварийного сброса ССВД».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК www.

cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Следующий номер «Труда» из-за праздников выйдет 
в марте, 3-го. А ведь это уже совсем другое дело – весна! 

Что бы там ни происходило за окном и в телевизоре, 
в душе повеет теплыми ветрами и надеждами. И мы 

готовы поделиться этими чувствами с вами, дорогие 
читатели. Ну что, до встречи?

Весна, половодье чувств и надежд
Гвардии младенцы

Два парня-богатыря (каждый 
по 5 килограммов) на днях 
появились на свет во Владиво-
стоке в Приморском краевом 
перинатальном центре. Такие 
крепыши не каждый день рож-
даются, а тут сразу двое гвар-
дейцев! Первый – местный, 
из краевой столицы, второй 
после выписки вместе с мамой 
отправился в село Самарка 
Чугуевского района. Там у него 
уже есть три сестры и брат, все 
они вместе с папой ждут брати-
ка домой. Кстати, в этой семье 
все детки рождались крупны-
ми. Говорят, порода такая...

Подломился лед, 
душа оборвалася…

Жительница Ейска отправи-
лась гулять с 10-летним сыном 
на дамбу. Забрели на лед, и 
мальчик провалился в ледя-
ную воду. Мать сынишку вы-
толкнула на берег, но сама вы-
браться не смогла. Истошные 
крики услышал Владимир Ка-
линиченко, бывший фельдшер 
скорой помощи. Он подоспел 
вовремя, когда женщина уже 
выбивалась из сил. Лег на жи-
вот, подполз к ледяной кромке 
и с огромным трудом вытянул 
тонущую на берег. Маму с сы-
ном доставили в больницу, 
медики зафиксировали пере-
охлаждение, но жизни и здо-
ровью угрозы нет.

Поговори хоть ты 
со мной

Ученые подтвердили экспе-
риментально то, что мы и так 
знаем: всего одна ежеднев-
ная беседа с другом снижает 
уровень стресса и повышает 
чувство удовлетворенности 
жизнью. Исследователи на-
блюдали за тысячей испытуе-
мых и пришли к выводу: самой 
эффективной формой обще-
ния по-прежнему является 
обыкновенный человеческий 
разговор, а не переписка 
в соцсетях или общение в 
смартфоне. Хотя текстовые со-
общения и телефонные пере-
говоры все же лучше полного 
одиночества. «Дружба требует 
работы и сама собой не случа-
ется», – подытожили авторы 
исследования.

Заклевали ястреба

Ворон ворону глаз не вы-
клюет. А вот ястребу – почему 
бы и нет? Пернатому хищнику 
пришлось несладко, когда 
он надумал залететь в Зеле-
ноградск Калининградской 

области. Завидев незваного 
гостя, целая эскадрилья мест-
ных ворон его атаковала. Не 
выдержав такого напора, 
ястреб пошел на вынужден-
ную посадку и притулился 
к машине на автостоянке. 
Хорошо, появились люди. 
Только после этого он смог 
взлететь и рвануть из города. 
Его преследовали три вороны, 
но убедившись, что хищник 
покинул их владения, отстали. 
Такую картину наблюдал наш 
корреспондент Владислав 
Ржевский.

Вообще-то 
он не лысый...

61-летний британец Марк 
трудился в солидной компа-
нии, получая 60 тысяч фунтов 
(больше 5 млн рублей) в год. 
Но тут вдруг начальник объ-
явил, что фирме требуются 
молодые и энергичные сотруд-
ники, ему не нужна «команда 
из лысых мужчин за 50 лет, по-
хожих на него самого». Марка 
попросили уйти, но он не стал 
хлопать дверью, а обратился 
в суд. В заявлении особо под-
черкнул, что сам он совсем 
не лысый – в отличие от на-
чальника. Суд счел аргумент 
убедительным: Марк получит 
71,4 тысячи фунтов как по-
страдавший от дискримина-
цию по возрасту.

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

«Нас сразу послали на прорыв – без 

артподдержки, под огонь пулеметов. 

Из боя вышли восемь человек, а было 

198» – так вспоминает о своем боевом 

крещении писатель Владимир Карпов, 

попавший осенью 1942-го в штрафную 

роту прямиком с зоны. Нынче, когда 

у нас опять пошли разговоры о наборе 

заключенных в армию, эти мемуары за-

звучали актуально. Впрочем, есть при-

меры из времен и более отдаленных.

МАРИНА КРЮЧКОВА

В
фильме «Сказ про то, как царь Петр 

арапа женил» беглый холоп Филь-

ка (Валерий Золотухин), п осле не-

удачной попытки ограбить арапа 

(Владимира Высоцкого), поведал 

новому другу о злоключениях на чужби-

не (на фото). Как угораздило его попасть 

во Франции в армию: зашел в кабак, а там 

вербовщики, напоили – и в солдаты. Оста-

лось за кадром, попал ли он в армию по 

контракту (в Европе в начале XVIII века все 

войска, кроме шведского, были наемны-

ми) или по суду, как нарушитель порядка.

В Англии в XVII веке в армию и на флот 

стали отдавать и пьяниц. Гуляка мог ока-

заться на службе, не приходя в сознание. 

Эта практика приглянулась Петру I. Вот 

его указ от 11 мая 1719 года, действовав-

ший с поправками очень долго: «Сыскан-

ных и пойманных в Санкт-Петербурге бег-

лых и гулящих и слонявшихся по улицам 

людей, которые сущего свидетельства 

о себе не показали и отосланы были на 

каторгу, написать в солдаты или в матросы 

или к другим работам». В то время в армии 

уже действовал рекрутский набор. И царь, 

понимая, что важно не перестараться с ка-

торжанами, пояснял: на службу берем 

лишь людей «доброго нрава». И все даль-

нейшие правки, по сути, уточняли, кого 

именно считать добрым, а кого злодеем.

Елизавета Петровна в 1753 году ука-

зала: если преступника перед отправкой 

в Сибирь палач сечет на плахе – налицо 

тяжкое преступление, злодей. А если 

наказали розгами в участке – сгодится 

в армию. Укравших что-то стоимостью 

меньше 20 рублей автоматически запи-

сывали в солдаты. Еще решительнее по-

дошел к делу Павел I, повелевший ссылать 

на каторгу только за смертоубийства и 

грабежи, а всех прочих бить плетьми – 

и опять же в армию. Николай I повысил 

планку: укравших более 500 рублей «на-

казать телесно» и сдать в солдаты. И не 

забыть про тех, кто «определены к порке 

или ссылке в Сибирь: таких прямиком 

в солдаты без наказания»...

Ну а что сегодня? Еще не так давно в Рос-

сии в армию не призывали не только за-

ключенных, но и судимых. Теперь же по 

новому закону от 4 ноября 2022 года от 

мобилизации освобождаются лишь осуж-

денные за преступления против половой 

неприкосновенности несовершеннолет-

них, а также террористы, экстремисты 

и шпионы.

После войны 1812 года, оценивая 

сильные и слабые стороны противников, 

прусский историк и военачальник Карл 

фон Клаузевиц отмечал, что армия Рос-

сии не отставала от французской, если б 

не воровство и казнокрадство, каковые, 

по его словам, были «наполовину узако-

нены». Сражавшегося на нашей стороне 

Клаузевица удивили и вольные нравы, 

царившие в войске. И восхитила отвага 

русских вои нов, о которой он знал не пона-

слышке: в битве при Бородино, поняв, что 

не сможет командовать пехотинцами из-

за незнания языка, встал с ними в строй, 

рядовым. Был и участником грандиозного 

парада в Шампани в сентябре 1815 года, 

который Александр I устроил перед тем, 

как русское войско покинуло Париж (на 

картине Адольфа Ладюрнера вверху).

Вернувшись домой триумфатором, рус-

ский император решил больше не при-

нимать в прославленную армию «крими-

нальный элемент». О том же наперебой 

просили генералы: в войсках участились 

побеги, кражи, случались и убийства. Да 

и не нужно столь большое войско в мир-

ное время. И 200 лет назад, 23 февраля 

1823 года, Александр I подписал указ, за-

претивший принудительную отправку 

преступников и бродяг в солдаты: отныне 

полагалось «обращать в полки тех только, 

кои, не быв судимыми, представляются 

в рекруты».

Но запрет продержался лишь до сле-

дующей войны (при Николае I они были 

нередки, России приходилось подтверж-

дать звание «жандарма Европы»). И только 

введение в 1874 году при Александре II 

всеобщей воинской повинности, когда 

в год призывали 250–280 тысяч человек, 

на время решило проблему. Но Первая 

мировая снова напомнила о пополнении 

рядов из мест не столь отдаленных.

С началом Великой Отечественной, не-

смотря успешную мобилизацию, когда 

всего за восемь дней удалось призвать 

5,3 млн бойцов, удвоив численность Крас-

ной армии, уже осенью стало ясно, что без 

привлечения «лагерного контингента» не 

обойтись. И 24 ноября 1941 года вышел 

секретный указ президиума Верховного 

Совета СССР о досрочном освобождении 

осужденных за «некорыстные и малозна-

чительные должностные, хозяйственные 

и воинские преступления». А в январе 

1942-го – постановление Верховного суда 

о том, что на фронт могут попасть те, у кого 

срок заключения до двух лет. Потом стали 

брать и рецидивистов, и даже «политиче-

ских», по 58-й статье. Всего из колоний и 

лагерей в действующую армию попали 

более миллиона человек. Десятая часть 

из них прошла через штрафные роты и 

батальоны.

«Штрафные батальоны комплекто-

вались только из осужденных и разжа-

лованных офицеров, – пояснял в беседе 

с корреспондентом «Труда» в 2004 году 

писатель Владимир Васильевич Карпов. – 

А проштрафившиеся рядовые, а также 

уголовники и политзаключенные на-

правлялись в отдельные штрафные роты. 

Я, например, воевал в 45-й штрафной 

роте на Калининском фронте. Ее сфор-

мировали в ноябре 1942 года в Тавдин-

лаге из заключенных, которых освобо-

дили по добровольному желанию идти 

на фронт. А срок в лагере я отбывал за 

антисоветскую пропаганду. На передовой 

штрафников посылали на уничтожение: 

мы же должны кровью смыть вину. Но я 

уцелел и через три месяца был переведен 

в 629-й стрелковый полк, где меня опре-

делили в разведку...»

Звание Героя, ордена и медали, а после 

войны карьера писателя – конечно, так 

везло единицам. Вот что рассказал актер 

Евгений Весник, у которого в артиллерий-

ской батарее служили зэки. Весной 1945-го 

в Восточной Пруссии им надо было пере-

везти гаубицы по открытой местности, 

но немецкий пулеметчик пресекал все 

попытки. Ликвидировать огневую точку 

приказали «беломорканальнику» Василию 

Кузнецову. «Пулемет замолк, – вспоминал 

Весник, – а через десять минут Вася принес 

пулеметный затвор и... голову стрелявшего 

немца. На вопль командира, зачем она, по-

следовал ответ: «Голова в доказательство!»

Писатель Варлам Шаламов выразился 

определеннее: «Великая Отечественная 

война сделала побывавших на ней воров 

в законе намного более жестокими. Уби-

вать людей стало для них намного проще, 

чем раньше».

Касается ли это любой войны, писатель 

не уточнил. Т

Голова в доказательство
Как и когда в армию набирали «чисто конкретных» бойцов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

200 лет назад,
23 февраля 1823 года, Александр I 
подписал указ, запретивший 
принудительную отправку преступников 
и бродяг в солдаты

Таяние ледника Туэйтса в Антарктиде грозит
повышением уровня Мирового океана на полметра, сообщил журнал Nature

Ученые из Санкт-Петербургского университета 
создали нейросеть, воспринимающую объекты подобно человеческому мозгу

КАЛЕНДАРЬ: 17 ФЕВРАЛЯ

1600

В Риме на площади Цветов сожжен 
итальянский философ и поэт Джор-
дано Бруно, обвиненный судом инк-
визиции в ереси. После восьми лет 
тюрьмы и пыток Бруно принял мучени-
ческую смерть за утверждения, позже 
признанные наукой несомненными: 
Вселенная бесконечна, и в ней су-
ществует бесчисленное множество 
звезд, подобных Солнцу.

1740

Зафиксирован рекордный для Санкт-
Петербурга мороз: минус 40 по Цель-
сию. А 17 февраля 2020 года в городе 
на Неве температура воздуха достиг-
ла рекордных 7,4 градуса тепла.

1852

Впервые для публики торжественно 
открыты художественные собрания 
петербургского Эрмитажа.

1880

Пятое покушение на императора Алек-
сандра II. Степан Халтурин взорвал 
бомбу в Зимнем дворце. Император 

не пострадал, но погибли 11 солдат, 
героев недавно закончившейся Рус-
ско-турецкой войны, за свое отличие 
зачисленных на службу в император-
ский дворец.

1934

При восхождении на Монблан погиб 
бельгийский король Альберт I.

1935 

В Германии введен восьмичасовой 
рабочий день.

1947

Радиостанция «Голос Америки» начала 
вещание на Советский Союз на рус-
ском языке.

1966

В Приморском крае бросился под по-
езд летчик Григорий Нелюбов, быв-
ший дублер Гагарина, отчисленный 
в 1961 году из отряда космонавтов 
за употребление спиртного.

1972

В СССР образован Научно-исследо-
вательский вычислительный центр 
Академии наук.

1993

В России учреждено РАО «Газпром».

1999

Совет Федерации ратифициро  вал 
Договор о дружбе, сотрудничест ве 

и партнерстве между Российс кой 
Федерацией и Украиной 1997 года.

2007

Новый глава Минобороны Ана то-
лий Сердюков не был узнан в лицо 
никем из присутствовавших на за -
се да нии коллегии министерства 
пос  ле смены руководства оборон-
ным ведомством. Фамилия Сер-
дюкова, прозвучавшая в кулуа-
рах, нико му из генералов ничего 
не  сказала.

2008

Парламент Республики Косово 
провозгласил ее независимость от 
Сербии.
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